
П
оздравить юбиля-
ра, преподавате-
лей и студентов 
института собра-

лись в этот вечер высокие 
гости – руководители мини-
стерств и ведомств, директо-
ра предприятий-партнеров, 
проректоры вузов Казани, 
коллеги из родного универси-
тета. Гостей в этот вечер ожи-
дало яркое шоу в исполнении 
лучших студенческих твор-
ческих коллективов КНИТУ 
и, разумеется, потрясающе 
красочное дефиле. 

Праздник начался уже в фойе, 
где гостей встречали девушки – 
модели. Торжество открыл 
художественный пролог «Гра-
ни стиля» – совместное де-
филе десяти лучших коллек-
ций молодых дизайнеров – 
победителей  прошедшего в 

этот день конкурса дизайне-
ров «Image of fashion». 

«Факультет легкой промыш-
ленности создавался в слож-
ное и переходное для вуза 
время в конце 80-х годов», – 
отметил, открывая торже-
ственную часть, проректор по 
учебно-методической работе 
Александр Кочнев. 

– История карьеры Людмилы 
Николаевны Абуталиповой – 
это история всего нашего вуза 
в миниатюре: она – яркий пред-
ставитель его междисципли-
нарных связей: кандидат хими-
ческих наук, доктор технических 
наук, лауреат государственных 
премий России и Татарстана 
в области науки, заслуженный 
работник текстильной и легкой 
промышленности, заведующая 
кафедрой моды и технологии.

Хорошие новости

Издается с 1934 года 12+

Премия Правительства Российской 
Федерации 2013 года в области об-
разования и звание лауреата присуж-
дены ректору КНИТУ Г.С.Дьяконову, 
профессорам университета Л.И.Гурье,  
В.В.Кондратьеву, Н.К.Нуриеву, акаде-
мику РАО А.А.Кирсанову (посмертно) за 
научно-практическую разработку «Система 
инновационного инженерного образования: 
методология и технологии реализации». 
Важно, что впервые в истории вуза все лау-
реаты государственной премии являются 
сотрудниками нашего вуза. Среди других 
лауреатов – 12 академиков РАН, 4 академи-
ка РАО,1 член-корреспондент РАО, 1 акаде-
мик РАМН, 90 докторов наук, 37 кандидатов 
наук, 86 профессоров, 21 доцент. 

Примечательно, что в распоряже-
нии Минобрнауки России о присуж-
дении премиии от 12 ноября 
2013 года №2090-р работа автор ско - 
го коллектива КНИТУ стоит на вто - 
ро м месте.

* * *
В университете возобновлен прием 

студентов в Институт военного обуче-
ния по четырем военно-учетным специаль-
ностям. Учитывая потребность в офицерах 
запаса, министром обороны Российской 
Федерации С.К.Шойгу принято положитель-
ное решение о проведении в 2013 году от-
бора граждан для обучения на факультете 
военного обучения КНИТУ по программе 
военной подготовки офицеров запаса по 
военно-учетным специальностям «Приме-
нение соединений, воинских частей и под-
разделений радиационной, химической и 
биологической защиты (кроме сил флота)» 
(40 чел.), «Обеспечение ракетным топли-
вом, горючим, смазочными материалами и 
техническими средствами службы горючего 
и смазочных материалов», «Технология про-
изводства и хранение порохов и взрывчатых 
веществ» и «Техническое обеспечение ра-
диационной, химической и биологической 
защиты» по 20 человек на каждую.  

* * *
На всероссийском конкурсе на лучшее 

студенческое общежитие КНИТУ был удо-
стоен диплома в номинации «Лучшая 
реализация социально-значимых про-
грамм в студенческом общежитии (студ-
городке). Диплом подписан министром об-
разования и науки Российской Федерации 
Д.В.Ливановым.

* * *
Именными стипендиатами Президен-

та Российской Федерации на 2013/2014 
учебный год стали семь студентов, маги-
стров и аспирантов КНИТУ:  М.Р.Идрисов – 
аспирант кафедры химической тех-
нологии переработки нефти и газа, 
Ю.Н.Олудина – аспирант кафедры техно-
логии основного органического и нефте-
химического синтеза, Э.А.Хамматова – 
аспирант кафедры моды и технологии, 
Н.А.Бортникова – магистр Инженерно-
го химико-технологического института, 
Л.А.Копёнкина – студентка 5 курса Ин-
ститута технологии легкой промышлен-
ности, моды и дизайна,  Д.Б.Надеева – 
студентка Института управления инновация-
ми,  Р.Б.Сулейманова – магистр института 
полимеров.

* * *
Именными стипендиатами Прави-

тельства Российской Федерации на 
2013/2014 учебный год  стали семь сту-
дентов и аспирантов КНИТУ. В их числе 
Э.А.Васильева (аспирант кафедры орга-
нической химии), Л.К.Ахметшина (магистр 
2 курса Института пищевых производств 
и биотехнологии), А.А.Виленский (сту-
дент Института управления инновациями), 
А.А.Житинкина (студентка 5 курса Инсти-
тута полимеров), Л.О.Заскокина (магистр 
Института полимеров), А.Н.Казмиренко 
(магистр Института управления инновация-
ми), Е.Г.Осипова (магистра Инженерного 
химико-технологического института).

Продолжение на стр. 7
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Юбилей Института технологии легкой промышленности, моды и дизайна
Четвертьвековой юбилей, пожалуй, самого современного и «модного» института КНИТУ - Института 
технологии легкой промышленности, моды и дизайна - был торжественно отмечен 20 ноября в НКЦ 
«Казань». Однако праздник этот был двойным: с юбилеем поздравляли  в этот день профессора Людмилу 
Николаевну Абуталипову - основателя и директора института, проректора КНИТУ 
по воспитательной и социальной работе.  

25 лет на пути 
к совершенству



№11, ноябрь, 20132 На Ученом совете

По заказу Президента
Заседание ученого совета 25 ноября открылось 
минутой молчания в память жертв страшной 
трагедии – авиакатастрофы 17 ноября 
в казанском аэропорту, унесшей жизни 
пятидесяти пассажиров и членов экипажа.

Поздравляем!

• В связи с юбилеем профессор Л.Н.Абу
талипова, проректор по воспитательной 
и социальной работе, награждена Бла
годарственными письмами:
4Мэра города Казани,
4Кабинета Министров РТ, 
4Ассамблеи народов Татарстана,
4Министерства промышленности и тор-
говли РТ,
4Министерства по делам молодежи, 
спорта и туризма РТ.

• Дипломы доктора наук вручены:

4Л.Р.Джанбековой – заведующей ла-
бораторией кафедры плазмохимических 
и нанотехнологий высокомолекулярных 
материалов;

4Г.Г.Лутфуллиной – доценту кафедры 
плазмохимических и нанотехнологий 
высокомолекулярных материалов;

4Н.В.Тихоновой – доценту кафедры 
конструирования одежды и обуви;  

4А.А.Князеву – доценту кафедры физи-
ческой и коллоидной химии;

4А.Г.Мухаметзяновой – доценту кафе-
дры процессов и аппаратов химической 
технологии.

• Дипломом за активное участие в ра-
боте российской экспозиции на междуна-
родной выставке «China Education Expo» 
(г.Пекин) награжден ФГБОУ ВПО «КНИ-
ТУ». Диплом вручен В.А.Аляеву – прорек-
тору по экономике и инновациям. 

• Дипломом лауреата Всероссийско-
го конкурса на лучшую научную кни-
гу «Оптимизация технических систем» 
2012 года» награжден коллектив авто-
ров сотрудников кафедры системотех-
ники - профессора Г.М.Островский, 
Н.Н.Зиятдинов и доцент Т.В.Лаптева.

• Дипломом Государственной инспек-
ции  безопасности дорожного движения 
МВД по РТ награждена команда КНИТУ, 
занявшая 1 место в конкурсе  среди 
студентов-автомобилистов «Автосессия-
2013». Диплом вручен Р.Г.Замаловой – 
руководителю студ. клуба.

• Дипломом III степени Комите-
та по делам детей и молодежи г. Ка-
зани награжден студенческий совет 
ДАС №1 КНИТУ за 3 место в смотре-
конкурсе студенческих общежитий 
среди вузов заведений города Казани. 
Диплом вручен М.В.Журавлевой – 
помощнику проректора по воспитатель-
ной и социальной работе.

• Дипломами международных спе-
циализированных выставок награжден 
КНИТУ: за вклад в развитие интеллек
туального потенциала и инноваций;

4за активное  участие в выставке кон-
ференции «БИОИНДУСТРИЯ»; за участие 
в международных специализирован-
ных выставках  «Химия-2013». Дипломы 
вручены проректору по научной работе 
И.Ш.Абдуллину.

• Дипломом и Золотой медалью Питер-
ского международного форума здоровья 
награждены: Р.З.Гильманов – зав. кафе-
дрой химии и технологии органических 
соединений азота; Л.В.Спатлова – доцент 
кафедры оборудование химических заво-
дов; З.А.Канарская – доцент кафедры пи-
щевой биотехнологии; О.Ю.Кузнецова – 
доцент кафедры пищевой биотехнологии; 
М.М.Гребенщикова – доцент кафедры 
плазмохимических и нанотехнологий вы-
сокомолекулярных материалов.

• Дипломом и серебряной медалью 
Питерского международного форума здо-
ровья награждены: Ф.Ю.Ахмадуллина – 
ст. преподаватель кафедры промыш-
ленной биотехнологии (две разработки); 
О.Ю.Кузнецова – доцент кафедры пи-
щевой биотехнологии; М.М.Миронов – 
доцент кафедры  плазмохимических и 
нанотехнологий высокомолекулярных 
материалов;  В.В.Хамматова – зав. ка-
федрой дизайна.

• Дипломом за участие в 17-й между-
народной специализированной вы-
ставке «Химия-2013» награжден КНИТУ. 
Вручен проректору по научной работе 
И.Ш.Абдуллину.

• Дипломом за участие в 7-м конкурсе 
проектов молодых ученых  «Химия-2013» 
награжден научный руководитель проек-
та Ю.Г.Галяметдинов  – зав. кафедрой 
физической и коллоидной химии.

• Дипломом лауреата второй премии 
7-го конкурса проектов молодых уче-
ных Российского химического общества 
Д.И.Менделева награжден А.С.Крупин – 
студент-магистр второго года обучения 
кафедры физической и коллоидной хи-
мии.

В 
ходе заседания чле-
ны совета утвердили 
комиссии ученого со-
вета и их председате-

лей, обсудили ход реализации 
Президентской программы по-
вышения квалификации инже-
нерных кадров в России. Рас-
сматривались также вопросы о 
создании базовых кафедр вуза 
на предприятиях, самостоя-
тельно устанавливаемых вузом 
образовательных стандартов и 
др. 

Новости от ректора
В ноябре были подведены 

итоги мониторинга российских 
вузов и их филиалов. Основные 
структуры КНИТУ мониторинг 
прошли успешно: эффектив-
ными были признаны головной 
вуз, Нижнекамский и Бугуль-
минский филиалы. Волжский 
филиал находится в настоящее 
время в стадии реорганизации 
и впоследствии будет преоб-
разован в базовую кафедру 
вуза (в перспективе – предста-
вительство) с правом ведения 
учебного процесса. 

Большим успехом являет-
ся возобновление приема на 
ФВО по военно-учетным спе-
циальностям. Успешной была 
и научно-производственная со-
ставляющая работы  вуза: вы-
игран грант Минобрнауки Рос-
сии на создание на базе вуза 
инжинирингового центра (45 
млн.руб.), начато финансиро-
вание по проекту Камского ин-
новационного территориально-
производственного кластера 
(около 85 млн.руб.), успешно 
защищены очередные эта-
пы выполнения госконтрак-
тов с Минпромторгом России, 
утверждена тематика работ на 
2014 год. 

В связи с необходимостью 
формирования заявки вуза по 
контрольным цифрам приема 
на 2014 год по предложению 
ректора совет решил  нарастить 
прием по прикладному бака-
лавриату до 350 чел. (было 120 
чел.) и сократить число «заоч-
ников» в пользу «дневников» (с 
400 до 200 чел.). Дело в том, 
что в новом учебном году будут 
изменены сметы подушевого 
финансирования студентов по 
разным направлениям (напри-
мер, до 85 тыс.руб. сокращена 
«цена» обучения по инженер-
ным направлениям). Это вле-
чет за собой соответствующее 
снижение финансирования, и 
ситуацию необходимо будет 
поправлять за счет внебюджет-
ного приема.  

«Сегодня нам нужно все 
шире включаться в программы 
международного сотрудниче-
ства, используя для этого соб-
ственный научный потенциал и 
возможности наших партнеров. 
Работы здесь много, ситуация 
непростая, но есть много пер-
спектив», –  этими словами 
Г.С.Дьяконов завершил обзор 
международных новостей вуза 
(подробнее – на с.3, «Первые 
в России»).  

Президентская 
программа

О том, как сегодня в вузе 
реализуется Президентская 
программа повышения квали-
фикации инженерных кадров 
(далее – Программа), расска-
зал первый проректор по учеб-
ной работе КНИТУ В.Г.Иванов. 
В марте 2013 года наш вуз 
выиграл конкурс и реализует 
четыре программы повышения 
квалификации совместно с про-
фильными предприятиями: три 

по производству полимерных и 
нанокомпозитных материалов и 
кремнийорганических соедине-
ний и одна – в области произ-
водства порохов. Однако этого 
явно недостаточно для нашего 
многопрофильного вуза. Кафе-
дры КНИТУ имеют огромный 
потенциал для разработки по-
добных программ по приори-
тетным направлениям модер-
низации и технологического 
развития экономики России и 
успешного участия в Програм-
ме. За два года реализации 
она получила многочисленные 
положительные отзывы со сто-
роны предприятий и, скорее 
всего, будет продлена на 2015 
и последующие годы. «Наши 
кафедры на основе опыта взаи-
модействия с профильными 
предприятиями имеют хорошую 
возможность выиграть конкурс. 
Это существенно как для со-
вершенствования содержания 
основного образовательного 
процесса, так и для финансо-
вых перспектив наших препода-
вателей», – отметил В.Г.Иванов. 
По итогам выступления было 
решено одобрить работу вуза 
по реализации Программы в 
2013 г.; считать приоритетным 
для выпускающих кафедр вуза 
участие в программе с привле-
чением базовых предприятий; 
для участия в конкурсе в 2014 г. 
установлен срок для разработ-
ки и утверждения программ по-
вышения квалификации специ-
алистов предприятий – 31 ян-
варя 2014 г. (ответственные – 
проректор В.Г.Иванов, дирек-
тора институтов, деканы фа-
культетов, завкафедрами).

Кроме того, совет решил 
внести предложение в Миноб-
рнауки России о необходимо-
сти повышения квалификации 
преподавателей вузов, которые 
участвуют в реализации Пре-
зидентской программы, раз-
работке и реализации иных 
программ повышения квали-
фикации инженерных кадров и 
международных образователь-
ных программ (подробнее о 
Президентской программе – в 
следующем номере). 

О комиссиях ученого 
совета

На заседании было решено 
сохранить большинство комис-
сий Ученого совета предыду-
щего созыва. За исключением 
комиссии по режиму и безопас-
ности (она станет комиссией по 
режиму) и новой комиссии по 
вопросам труда и комплексной 
безопасности под руковод-
ством И.Ш.Харисова. Состав и 
функции комиссий будут сохра-
нены. При этом все члены уче-
ного совета охвачены участием 
в работе той или иной комис-
сии, некоторые будут работать 
сразу в нескольких (число воз-
можного участия в работе той 
или иной комиссии не ограни-
чено). Деканы являются чле-
нами учебно-методической ко-
миссии. Право участия в рабо-
те всех комиссий имеет ректор.  
На заседании подавляющим 
большинством голосов был 
продлен  срок работы профес-

сора Л.Н.Абуталиповой в долж-
ности проректора по воспита-
тельной и социальной работе. 

Поручения 
Президента Татарстана

Проректор В.Г.Иванов огла-
сил Поручения Президента РТ 
Р.Н.Минниханова по итогам 
Круглого стола «Актуальные 
проблемы подготовки инженер-
ных кадров» для предприятий 
нефтегазохимического ком-
плекса», проведенного в КНИТУ 
в рамках международной на-
учной школы 25 сентября 2013 
г. Они касаются подготовки 
для Президента предложений 
по формированию базовых 
кафедр, совместных научно-
производственных лабораторий 
с предприятиями нефтехимиче-
ского и машиностроительного 
комплекса. Минобрнауки РТ и 
ОАО «Татнефть» необходимо 
подготовить проект обращения 
в Правительство России о вклю-
чении направления «Нефтега-
зовое дело» и «Горное дело» в 
перечень специальностей, со-
ответствующих приоритетным 
направлениям модернизации 
и технологического развития 
России. КНИТУ совместно с 
предприятиями нефтехимиче-
ского комплекса подготовить 
показатели целевого приема 
по инженерным направлени-
ям, предложения по органи-
зации по инженерным специ-
альностям целевых программ 
обучения для отбора наиболее 
подготовленных специалистов 
с их последующим трудоу-
стройством. Минобрнауки РТ и 
Совету ректоров вузов РТ под-
готовить предложения о про-
ведении на базе ведущих тех-
нических вузов РТ отраслевых 
круглых столов, научных школ 
по инженерной педагогике. 

О базовых кафедрах
Проректор по интеграции 

образования, науки и произ-
водства И.А.Абдуллин поднял 
актуальный вопрос о создании 
базовых кафедр вуза на пред-
приятиях и сетевых формах 
взаимодействия, основанных на 
новых технологиях трансляции 
знаний и формирования прак-
тических навыков. Он напомнил, 
что 25 октября на выездном за-
седании Военно-промышленной 
комиссии при Правительстве 
России в Казани были приняты 
предложения КНИТУ о работе 
базовых кафедр. Вышел при-
каз замминистра образовании 
и науки Н.В.Третьяк, в котором 
утвержден порядок создания ба-
зовых кафедр и иных структур-
ных подразделений, обеспечи-
вающих профильную подготов-
ку. Для создания таких структур 
необходимо решение ученого 
(педагогического) совета, зак-
лючение договора о создании 
кафедры. В вузе создана рабо-
чая группа по запуску сетевых 
форм подготовки специалистов, 
подготовлены образцы необхо-
димых документов, разработан 
порядок создания такой кафе-
дры. Причем кафедры могут 
создаваться и на базе органов 
власти и местного самоуправ-
ления. И.А.Абдуллин предло-
жил создать в КНИТУ от 20 до 
30 базовых кафедр. «Можно 
дискутировать о формах этой 
работы, но проводить ее, несо-

мненно, надо, и в ближайшее 
время это – тренд нашего раз-
вития», – отметил ректор. 

«Считаю, что каждая про-
фильная кафедра должна иметь 
базовую кафедру, – подчеркнул  
в прениях советник ректора-
та С.Г.Дьяконов. – Законода-
тельную базу сегодня получило 
то, что мы делали в порядке 
эксперимента: сетевое взаи-
модействие с предприятиями 
и исследовательскими органи-
зациями, руководство базовой 
кафедрой со стороны первых 
лиц предприятий и институтов 
и т.д. Ничто не мешает нам 
создать базовую кафедру, на-
пример, в ИОФХ».  

О разном 
Проректор по экономике и 

инновациям В.А.Аляев сооб-
щил об изменениях в системе 
госзакупок: с нового года утра-
чивает силу ФЗ № 94. Расходо-
вание бюджетных средств бу-
дет регулироваться статьей 15 
ФЗ № 44. А закупки из внебюд-
жетных средств можно произ-
водить уже в настоящее время 
согласно самостоятельно раз-
работанному Положению. 

В.А.Аляев также просил совет 
поддержать ходатайство кол-
лег из Вьетнама об открытии 
в их стране представительства 
КНИТУ.  Уже получено устное со-
гласие министерства образова-
ния этой страны. Есть и достой-
ная кандидатура директора – 
это завкафедрой Ханойского 
университета науки и техноло-
гий. «Это хороший потенциаль-
ный рынок для нас», – отметил 
ректор Г.С.Дьяконов, недавно 
посетивший несколько вузов 
Вьетнама в составе делегации 
КНИТУ. 

По решению ученого совета, 
поддержавшего соответствую-
щие решения комиссии ученого 
совета вуза и института хими-
ческого и нефтяного машино-
строения, кафедра химиче-
ской технологии древесины 
(заведующий В.Н.Башкиров), 
имеющая высокие показате-
ли своей работы,  будет вы-
ведена из состава ИХНМ и 
включена в состав Института 
полимеров (факультет ТПСПК 
О.В.Стоянова). 

Проректор по УМР А.М.Кочнев 
рассказал о разработке стан-
дарта, самостоятельно уста-
навливаемого вузом (СОС), 
для подготовки выпускников 
(магистров) для инновацион-
ных химических предприятий. 
В представленном СОС со-
держатся более серьезные 
требования к оценке качества, 
результатам усвоения знаний, 
подбору компетенций. Все 30 
разработанных в вузе  образо-
вательных программ полностью 
«вписываются» в данный СОС. В 
ближайшее время СОС можно 
будет увидеть на сайте вуза

Проректор по научной работе 
И.Ш.Абдуллин доложил об изме-
нениях, внесенных в Положение 
о научном журнале «Вестник 
Казанского технологического 
университета»: в состав ред-
коллегии введены иностранные 
ученые. Он также сообщил, что 
авторам необходимо находить 
для своих статей «внешних» ре-
цензентов. С 22 номера журнал 
будет выходить на русском и 
английском языках. 



№ 11, ноябрь, 2013 3

Д

В
изит в КНИТУ прошел 
в рамках пребывания 
делегации в Респу-
блике Татарстан с це-

лью ознакомления с торгово-
экономическим, промышлен-
ным и инвестиционным потен-
циалом республики, а также 
проработки вопросов сотруд-
ничества с предприятиями и 
организациями республики.

Гости из Франции были теп-
ло встречены сотрудниками 
и представителями ректората 
КНИТУ во главе с проректором 
по учебно-методической рабо-
те А.М.Кочневым.

Патрик Алльман отметил, 
что регион Прованс-Альпы-
Лазурный берег активно раз-
вивает свой научный и образо-

вательный потенциал; универ-
ситеты, расположенные здесь, 
открыты для сотрудничества с 
КНИТУ. «Основная специали-
зация вашего университета в 
области химической техноло-
гии является также доминиру-
ющим направлением развития 
нашего региона», - отметил 
П.Алльман.

В свою очередь проректор 
А.М.Кочнев назвал некоторые 
наиболее важные для универ-
ситета аспекты возможного 
сотрудничества с регионом 
Прованс-Альпы-Лазурный бе-
рег и его университетами. В 
частности, это реализация сов-
местных образовательных про-
грамм, а также организация 
стажировок в университетах 

Франции для сотрудников и 
студентов КНИТУ.

По завершении встречи чле-
ны делегации посетили посто-
янно действующую выставку 
научных разработок КНИТУ.

* * *
В рамках визита в Татарстан 

гостей из Франции были так-
же организованы встречи с 
мэром Казани И.Р.Метшиным, 
Министром информатизации и 
связи РТ Р.А.Шайхутдиновым, 
руководителем Агентства ин-
вестиционного развития РТ 
Л.Г.Якубовым, начальником 
управления инвестиционной и 
инновационной деятельности 
Министерства экономики РТ 
Б.Е.Михайловым.

Международное сотрудничество

Гости с Лазурного 
берега
4 ноября университет посетила делегация региона Прованс-Альпы-Лазурный 
берег (Франция) во главе с Первым вице-президентом Регионального совета 
данного региона господином Патриком Алльманом.

Г
лава казанско-
го информаци-
онного центра 
DAAD  расска-

зала студентам уни-
верситета о реальных 
возможностях участия 
в таких программах 
международного об-
мена, как «Евгений 
Завойский» и «Нико-
лай Лобаческий».  

Германская служба 
академических об-
менов (DAAD) – это независимая 
организация вузов Германии, ко-
торая финансируется из государ-
ственного бюджета. Ежегодно 
DAAD вместе со своими регио-
нальными филиалами, информа-
ционными центрами,  профессо-
рами по всему миру обеспечивают 
информационную и финансовую 
поддержку более чем 67 000 высо-
коквалифицированных студентов и 
преподавателей в целях развития 
образования и международных 
исследований.

В соответствии с соглашением 
между DAAD и Министерством 

образования и науки 
Республики Татарстан 
в рамках программы 
Правительства Респу-
блики Татарстан «Ал-
гарыш» сегодня реа-
лизуются две акаде-
мические программы 
международного обме-
на. Это программы ста-
жировок аспирантов из 
Татарстана в Германии 
«Евгений Завойский» 

(1-3 месяца) и «Николай Лобачев-
ский» (двухгодичная стажировка). 

В ходе встречи со студентами 
были обсуждены детали участия в 
программах.  

Тило Ценеккер и представители 
КНИТУ в лице проректора по учебно-
методической работе Александра 
Кочнева и начальника управления 
международных связей Юлии Зият-
диновой обменялись идеями по ин-
тенсификации участия студентов в 
этих программах.

DAAD: Учиться в Германии – реально
Лучшие немецкие программы академического обмена были представлены 
21 ноября студентам КНИТУ главой информационного центра DAAD 
(Германской службы академических обменов) в Казани Тило Ценеккер.

Первые в России 

Э
то крупнейшая обще-
ственная организация, 
включающая более 45 
тысяч членов по всему 

миру. По словам Г.С.Дьяконова, 
это мощная коммуникативная 
площадка, дающая доступ к 
международным стажировкам, 
обменам, грантам, совместным 
публикациям, сильный между-
народный партнер для КНИТУ.

На острие обсуждаемых AIChE 
проблем сегодня стоят вопро-
сы альтернативной энергетики, 
тонкой химической технологии, 
мембран и т.п. Интересно, что 
заглавная пленарная лекция 
профессора Принстонского 
университета носила название 
«Термодинамика – будущее хи-
мической инженерии». На засе-
дании международного комите-
та AIChE Г.С.Дьяконов предста-
вил наш университет и догово-

рился о создании первой в Рос-
сии ячейки общества на базе 
КНИТУ. Для этого необходимо 
зарегистрироваться, проводить 
заседания, платить членские 
взносы. Кстати, студенты могут 
вступать в это общество бес-
платно.

«Мы договорились о прове-
дении на базе КНИТУ выездно-
го заседания международного 
комитета AIChE, включающего 
представителей разных универ-
ситетов мира, представителей 
промышленности», – отметил 
ректор. Проведение этого ме-
роприятия может быть совме-
щено с работой международ-
ной научной школой. «Сегодня 
мы имеем прекрасную возмож-
ность первыми в России соз-
дать в КНИТУ ячейку этого об-
щества из 300 преподавателей 
и 200-300 студентов, – подчер-

кнул Г.С.Дьяконов. – Для нас 
большая удача попасть в эту 
международную систему».

В ходе симпозиума ректор 
также встретился с предста-
вителем NSF – Национального 
фонда научных исследований 
(National Science Fondation) по 
биотехнологиям. Перспективы 
успешной работы с американ-
скими партнерами в этом на-
правлении дает сотрудничество 
КНИТУ с Аризонским универси-
тетом.

Заявку в фонд NSF на грант 
по финансированию приезда в 
КНИТУ американских профес-
соров планирует подать наш 
партнер – декан Университета 
Пердью Арвинд Варма. Кроме 
того, с 15 января КНИТУ может 
подавать гранты в NSF по про-
граммам переработки полиме-
ров.

Делегация КНИТУ во главе с ректором Г.С.Дьяконовым приняла участие в работе 
ежегодного симпозиума Американского института инженеров-химиков (American 
Institute of Chemical Engineers, AIChE) в Сан-Франциско. 

иректор филиала Максим Сучков пригласил руководи-
теля бишкекского представительства ФМС для того, 
чтобы тот подробно рассказал студентам филиала 
российского вуза о правилах пребывания граждан 

Киргизии на территории Российской Федерации. - 
На сегодняшний день актуальным является вопрос вступления 
Киргизии в Таможенный союз. После этого система пересече-
ния границ и нахождения на территории Российской Федера-
ции будет значительно упрощена, - отметил В.Филиппов. Он 
подробно рассказал о правилах въезда в Россию, отметив, что 
пока пересечь госграницу РФ жители стран СНГ могут по вну-
тренним паспортам. Но возможно, что уже с 2015 года - только 
по загранпаспортам. Глава ФМС России в Киргизии поделился 
информацией, о том, что уже с января 2014 года Киргизия нач-
нет вводить в обиход биометрические паспорта. Скорее всего, 
следуя российскому опыту, их будут выдавать на десять лет.

Если же иностранный гражданин пренебрег всеми нормами 
миграционного законодательства РФ и превысил 120-ти днев-
ный срок пребывания на территории России, не имея оправ-
дательных документов, он автоматически попадает в «черный 
список», который предполагает запрет на въезд в Российскую 
Федерацию сроком на три года. Но, как и в любом правиле, 
здесь есть свои исключения. Например, официальное трудоу-
стройство или обучение в российском вузе. Тогда время пре-
бывания в России равно действию трудового договора или кон-
тракта по учебе.

Студенты филиала КНИТУ задали гостю много вопросов, 
большинство которых касалось получения гражданства. 

«Для получения гражданства РФ у вас может быть толь-
ко четыре основания. Первое - если хотя бы один из ваших 
родителей имеет гражданство РФ и постоянную прописку на 
территории России. Второе - если вы закончили высшее или 
среднее учебное заведение, находящееся на территории Рос-
сии. Не путайте с филиалами российских вузов, - подчеркнул 
глава ФМС России в Киргизии. В данном случае главное усло-
вие, чтобы вуз располагался в России. И третье - если вы лицо 
без гражданства, то есть после развала СССР вы так и не при-
няли гражданства ни одного из государств. И последнее: если 
гражданин решил воспользоваться программой добровольного 
переселения соотечественников».

Как не попасть 
в «черный список»
1 ноября со студентами 
Кантского филиала КНИТУ 
(Киргизия) встретился 
глава представительства 
ФМС России в Киргизии 
Владимир Филиппов. 
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К
роме коллеги из Вен-
грии, в мероприятии 
приняло участие (как 
очное, так и заочное) 

свыше 80 человек из 11 реги-
онов России. Они представля-
ли научно-исследовательские 
институты (включая подраз-
деления РАН) и вузы Ижев-
ска, Йошкар-Олы, Вороне-
жа, Казани, Москвы, Рязани, 
Санкт-Петербурга, Саратова, 
Чебоксар, Ульяновска, Уфы.   

Собрание исследовате-
лей из разных регионов, и, 
что немаловажно, разных 
областей знания позволи-
ло обозначить пути решения 
многих научных задач. На-
пример, цикл докладов учё-
ных из Москвы (Е.С.Галкина), 
Санкт-Петербурга (М.И.Жих) 
и Казани (А.В.Овчинников) 
был посвящён проблемам 
раннесредневековой исто-
рии Среднего Поволжья. Ис-
следователи пришли к вы-
воду, что массовое славяно-
тюркское взаимодействие 
в нашем крае началось не с 
прихода армии Ивана Гроз-
ного в середине XVI в., а на 
тысячу лет раньше, ещё в IV-
VII вв. н.э. Казанские учёные 
Е.А. Беговатов и Н.Н. Хали-
това представили результаты 
анализа некоторых категорий 
материальной культуры до-
монгольской Волжской Бул-
гарии (X-XIII вв.) и Золотой 
Орды (XIII-XV вв.). Коллеги из 
Уфы (И.И. Буляков) и Ижевска 
(Н.В. Пислегин) доложили  о 
результатах своих исследо-
ваний землевладельческих 
отношений в Среднем Повол-
жье в XVI-XVIII вв. 

Большой интерес и мно-
жество вопросов методоло-
гического характера вызвал 
доклад по этнической гене-

тике башкир, подготовлен-
ный коллективом учёных из 
Москвы и Уфы. Нельзя не 
отметить доклады, посвящён-
ные истории изучения (исто-
риографии) древней и сред-
невековой истории Среднего 
Поволжья (И.Р.Нигматзянов 
и А.В.Овчинников, Казань; 
В.С.Чураков, Ижевск). 

История нашего региона в 
периоды Российской империи 
и СССР рассматривалась в 
процессе работы двух секций. 
Учёные сосредоточили вни-
мание на методологических 
проблемах (О.Н.Коршунова, 
Казань), культурно-
социальных представлениях 
различных групп населения, 
и образовательной полити-
ке государства (А.Н.Зорин, 
Ульяновск; Е.В.Миронова, 
Казань; С.А.Рябая, Ижевск; 
И.П.Иванова, Чебоксары; 
Н.Ш.Миф тахова, Казань; 
А.М.Ел дашев, Казань и др.).

Одна секция была посвя-
щена проблемам историче-
ской памяти. Здесь прозву-
чали доклады по актуальным 
проблемам мифологизации 
истории, использования об-
разов прошлого в политиче-
ском дискурсе (М.В.Кирчанов, 
Воронеж; Д.А.Аникин, Сара-
тов; Д.А.Мальцев, Москва;  
А.В.Овчинников, Казань). 

Отдельно рассматривались 
проблемы межнациональных 
отношений в современном 
Среднем Поволжье (Л.В. Луч-
шева, Казань), вопросы каче-
ственных характеристик от-
ечественной интеллигенции 
(В.А.Беляев, Казань), осо-
бенности политической эли-
ты Татарстана (А.Л.Салагаев, 
С.А.Сергеев, Казань). В ра-
курсе изучения иностран-
ного опыта были интересны 

тезисы доклада венгерско-
го коллеги Брукера Балажа, 
раскрывающие особенности 
политики Евросоюза в отно-
шении национальных мень-
шинств.   

Главный вопрос форума 
можно сформулировать сле-
дующим образом: насколько 
адекватны используемые в 
научном сообществе совре-
менной России объяснитель-
ные модели культурной ре-
альности самой реальности? 
Например, существуют ли 
объективно народы или ре-
альны только люди, уверен-
ные в своей принадлежности 
к тому или иному народу? В 
ходе дискуссий стало ясно, 
что приоритет в научных ис-
следованиях и политике дол-
жен отдаваться именно чело-
веку, а не «воображаемым» 
народам. Самих народов ни-
кто не видел, но от их имени 
почему-то принимаются важ-
нейшие политические реше-
ния, оказывающие не всегда 
положительное влияние на 
жизнь реальных людей. Эта 

мысль была отражена в при-
нятой по итогам работы кон-
ференции резолюции.

Участники форума выска-
зались за необходимость 
создания в ближайшее время 
независимой научной ассо-
циации гуманитариев Сред-
него Поволжья, члены кото-
рой путём обмена инфор-
мацией оказывали бы друг 
другу поддержку в изучении 
проблем прошлого и настоя-
щего региона. Кроме того, 
ассоциация будет выполнять 
функции «защитника» иссле-
довательского процесса от  
воздействия различных «не-
научных» факторов.

Единогласно было приято 
решение сделать форум еже-
годным, а также рекомендо-
вать оргкомитету и админи-
страции КНИТУ по итогам 
работы конференции подго-
товить и издать сборник на-
учных статей. 

 А.В.Овчинников, кандидат 
исторических наук, доцент 

кафедры ГД КНИТУ, 
координатор конференции

Во имя человека, а не народа
22-23 ноября в стенах КНИТУ прошла организованная кафедрами гуманитарных дисциплин 
и социально-политической конфликтологии I Всероссийская научно-практическая конференция 
с международным участием «Поликультурный мир Среднего Поволжья: социально-антропологические 
и исторические аспекты». 

Конференции

Президентская 
программа: 
партнерство для 
будущего

В конце октября в стенах Института 
дополнительного профессионального 
образования КНИТУ с успехом прошли 
курсы повышения квалификации 
специалистов в рамках Президентской 
программы повышения квалификации 
инженерных кадров сразу по 
нескольким профильным для вуза 
направлениям.

В 
этом году наш вуз выиграл конкурс 
и начал активно участвовать в реа-
лизации Президентской программы 
(это подчеркивали и представители 

Минобрнауки России в ходе Международной 
конференции IGIP, прошедшей на базе КНИТУ 
в сентябре этого года). Её цель – повышение ка-
дрового потенциала специалистов инженерно-
технического профиля отраслей промышленно-
сти и совершенствование структуры инженер-
ной подготовки. 

Курсы, прошедшие  в конце октября, стали 
важным этапом сотрудничества КНИТУ и пред-
приятий нефтехимической отрасли Татарста-
на. Сотрудники промышленных предприятий 
республики (в том числе ФПК "Алексинский 
химический комбинат", ОАО " Казанский за-
вод синтетического каучука", ОАО " Казан-
ский Вертолетный Завод", ОАО " Химзавод им. 
Л.Я.Карпова) прошли обучение по нескольким 
образовательным программам. Это «Инноваци-
онные тенденции и модернизация производств 
порохов», «Оборудование и специальная техни-
ка кремнеорганических производств», «Техно-
логия кремнеорганических соединений», «Со-
временные полимерные нанокомпозиционные 
материалы». 

Р.Н.Исхаков, начальник отдела маркетин-
га ОАО «Химический завод им.Л.Я.Карпова»: 
«Курсы ИДПО КНИТУ мне понравились. Лично 
для меня важно, чтобы преподаватели были не 
только теоретиками, но и практиками – и здесь 
это реализовано в полной мере. Со многими 
преподавателями мы договорились держать 
контакт и после обучения: совместно решать 
реальные проблемы, возникающие на произ-
водстве. Планирую ли я посещать квалификаци-
онные курсы КНИТУ в будущем? Несомненно».

Новости ИДПО

К
НИТУ, как вуз с богаты-
ми традициями в области 
военной подготовки и па-
триотического воспитания, 

организовал масштабную конфе-
ренцию с участием ветеранов Ве-
ликой Отечественной войны и во-
енной службы, сотрудников и сту-

дентов КНИТУ, а также учащихся 
военных училищ и школ Казани. 

Со вступительным словом вы-
ступил директор ИХТИ профессор 
В.Я.Базотов. «Артиллерия была 
ударной силой во время Великой 
Отечественной войны и в итоге 
во многом обеспечила Победу. 

КНИТУ и, в частности, Инженер-
ный химико-технологический ин-
ститут многие годы вносили су-
щественный вклад в обеспечение 
безопасности страны. Наши вы-
пускники стали руководителями 
многих оборонных предприятий. 
Конечно же, огромный вклад в 
дело подготовки квалифицирован-
ных военных кадров внесла воен-
ная  кафедра КНИТУ». 

Генерал-лейтенант в отставке, 
начальник Казанского высшего 
военного командно-инженерного 
училища ракетных войск 
В.М.Фомин  выступил с докладом 
«Развитие русской артиллерии». 

Полковник в отставке, ветеран 
Великой Отечественной войны 
А.Г.Лейченко рассказал о роли 
артиллерии в ВО войне. 

Полковник в отставке, ветеран 
военной службы, командир ра-
кетной бригады Ю.И.Толок вы-

ступил с докладом «Оперативно-
тактические ракетные комплексы 
сухопутных войск. Состояние и 
перспективы». 

Руководитель Татарстанско-
го отделения Академии военно-
исторических наук, главный редак-
тор «Книги памяти» РТ А.А.Иванов  
презентовал книгу «Герои Россий-
ской Федерации». 

О единой общевойсковой си-
стеме государственного радио-
локационного опознавания рас-
сказал генеральный конструктор 
единой общевойсковой системы 
государственного радиолокаци-
онного опознавания (1962-88 гг.), 
Герой Социалистического Труда 
И.И.Мостюков. 

Заведующий музеем-мемо риа-
лом Великой Отечественной войны 
в Казанском кремле рассказал о 

Казани как о родине первого ракет-
ного двигателя. 

Полковник в отставке, ветеран 
военной службы В.П.Панин вы-
ступил с докладом «Культурно-
художественное творчество – 
важное звено в воспитании кур-
сантов Казанского высшего 
командно-инженерного училища 
в 1960-70 гг». 

Конференцию оживили и украси-
ли своими творческими номерами 
группа кадетов Казанской кадет-
ской школы №6, кадет Искандер 
Гимадеев, вокальный ансамбль 
«Алые погоны», лауреат всерос-
сийских вокальных конкурсов суво-
ровец Фархад Зиганшин, лауреат 
международных и российских кон-
курсов суворовец Дмитрий Куна-
ков, студентки КНИТУ Александра 
Шакурова и Разиля Замалова. 

14 ноября в КНИТУ состоялась военно-историческая 
конференция, посвященная Дню ракетных войск 
и артиллерии. Этот день в России отмечается 
в ознаменование заслуг артиллерии в разгроме немецко-
фашистских захватчиков под Сталинградом, первый этап 
которого начался с контрнаступления советских войск 
19 ноября 1942 года. Артиллерии в этом 
контрнаступлении принадлежала ключевая роль.  

Конференция в честь «бога войны»
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М
ы стремимся к тому, 
чтобы престиж 
профессии учите-
ля в стране с каж-

дым годом возрастал», - отметила 
Л.В.Овсиенко, приветствуя собрав-
шихся. Проректор огласила повест-
ку заседания, состоявшую из пяти 
пунктов: утверждение плана работы 
объединения преподавателей химии 
на 2013-14 учебный год, о положени-
ях конкурсов «Цифровые образова-
тельные ресурсы на уроках химии», 
«Лучший университетский профиль-
ный класс», «Лучшая методическая 
разработка учителя химии», а также 
об итогах проведения «Недели химии 
в школе в 2012-13 учебном году».

В ходе за-
седания Сове-
та были при-
няты поправки 
и уточнения 
в план рабо-
ты РНМОПХ на 
2013-14 учеб-
ный год, а так-
же утверждены 
положения на-
званных  кон-
курсов. Надо 
отметить, что 
эти конкурсы, 
п р о в о д и м ы е 

под эгидой Института непрерывного 
образования КНИТУ, вызывают не-
изменный интерес среди учителей 
и школьников Татарстана и способ-
ствуют достижению главной цели – 
повышению престижа химии среди 
школьников. 

С отчетом о проведении темати-
ческой «Недели химии в школе» в 
2012-13 учебном году выступила 
проректор по непрерывному образо-
ванию Любовь  Овсиенко. Более 250 
школ РТ прислали отчеты о прове-
дении «Недели химии в школе», луч-
ший опыт проведения мероприятий 
опубликован в одноименном сбор-
нике.

К
валифицированные 
сотрудники и пре-
подаватели КНИТУ, 
специалисты пред-

приятий Татарстана (в том 
числе чл.-корр. АН РТ, д.х.н., 
профессор, Заслуженный 
деятель науки и техники РТ 
и РФ В.П.Барабанов, про-
ректор по непрерывному об-
разованию КНИТУ профес-
сор Л.В.Овсиенко, доценты 
кафедры СРПП Н.И.Юртаева 
и И.Р.Зарипова, зам.гене-
рального директора ОАО 
«Татнефтехиминвестхолдинг» 
Л.Р.Абзалилова) рассказали 
студентам об особенностях 
профориентационной работы 
со школьниками,  принципах 
поиска профессионального 
пути, современных формах  
и методах профориентаци-

онной деятельности, исполь-
зуемых в университете. 

По проблеме психолого-
педагогического сопрово-
ждения профориентационной 
работы выступили доценты 
кафедры социальной рабо-
ты, педагогики и психологии 
Наталья Ивановна Юртаева и 
Ирина Ренатовна Зарипова, 
которые подробно поговори-
ли со студентами об особен-
ностях профориентационной 
работы в вузе, психологиче-
ском портрете старшекласс-
ника, о принципах поиска 
профессионального пути, со-
вместных проектах професси-
онального будущего, созда-
ваемых в связке «родители – 
дети». Отдельно говорили и 
о том, как в ходе профориен-
тационной работы развивать 

свою коммуникативную ком-
петентность. 

Особый интерес у студен-
тов вызвал доклад замести-
теля генерального директора 
ОАО «Татнефтехиминвестхол-
динг» кандидата экономиче-
ских наук Ляйсан Абзалило-
вой на тему «Современное 
состояние и перспективы 
развития нефтегазохимиче-
ского комплекса Республики 
Татарстан».

О традициях казанской хи-
мической школы рассказал 
профессор Вильям Петрович 
Барабанов.

В заключении семинара по-
мощник проректора по НО 
Александр Князев провел со 
студентами беседу на тему 
«Современные формы и ме-
тоды профориентационной 
работы в Казанском нацио-
нальном исследовательском 
технологическом университе-
те».

Всем участникам семинара 
вручены сертификаты.

Вооружившись этими зна-
ниями, студенты в самом 
ближайшем будущем посетят 
районные школы республики, 
где с присущей молодости 
энергией и увлеченностью 
расскажут учащимся о том, 
как лучший технологический 
вуз России поможет им заво-
евать свое «место под солн-
цем».

Профориентационный 
семинар

Студентов-активистов университета, взаимодействующих со школьниками 
и будущими абитуриентами университета, в течение двух дней 
с 19 по 20 ноября обучали на семинаре, посвященном вопросам психолого-
педагогического сопровождения профориентационной работы.   

Непрерывное образование

Престиж учителя 
будет расти
11 ноября в зале учёного совета 
состоялось очередное заседание 
Совета Республиканского 
научно-методического 
объединения преподавателей 
химии (РНМОПХ) под 
председательством члена - 
корреспондента АН Татарстана, 
доктора химических наук 
профессора Вильяма Петровича 
Барабанова.

С
удьба Нонны Ореши-
ной – уникального 
писателя-авиатора 
– тесно связана с на-

шим вузом. Дочь профессора 
Н.А.Холево, супруга его учени-
ка доцента В.С.Орешина – она 
закончила КХТИ и проработа-
ла на кафедре инженерного 
факультета более десяти лет. 
Как писала сама Нонна Нико-
лаевна в нашей газете в 2009 
году, «…если объединить годы, 
отданные служению науке в 
КНИТУ-КХТИ семьи Холево-
Орешиных, от прадеда до его 
внучки и правнучки, получится 
более ста тридцати лет».

Нонна Орешина родилась 30 
июня 1933 года в Москве. Ее 
отец профессор Николай Алек-
сандрович Холево был извест-
ным ученым, основателем и 
первым заведующим кафедрой 
ТТХВ КХТИ. Его многогранный 
талант исследователя, опыт 
прекрасного организатора 
были полностью отданы науке 
и многочисленным ученикам.

Муж Нонны Николаевны, 
Орешин Владимир Степано-
вич, был учеником Николая 
Александровича. Заслуженный 
химик РТ, заслуженный работ-
ник КХТИ, доцент – он прора-
ботал на кафедре ТТХВ более 
полувека. И поныне династия 
продолжается. Дочь, Светла-
на Владимировна Орешина, 

работает заведующей мето-
дическим кабинетом кафедры 
философии и истории науки. 
Её дочь Юлия с красным ди-
пломом закончила наш вуз.

Нонна Орешина с детства 
мечтала летать, но осуще-
ствить мечту ей помешала бли-
зорукость. Однако проявились 
литературные способности и, 
издав первые «земные» книги, 
она поняла, что может попасть 
в небо как журналист и писа-
тель. В 1969 году её приняли в 
Союз писателей СССР.

Стремясь больше узнать о 
людях “крылатых”, в 1968 году 
она приходит в аэроклуб и на-
чинает летать со спортсмена-
ми на планерах и самолётах, 

прыгать с парашютом. Пытаясь 
глубже вникнуть в суть лётных 
профессий, два года работает 
инженером эскадрильи отдела 
ПАНХ Казанского авиаотря-
да. Добившись разрешения 
Главного штаба ВВС, начинает 
летать с военными лётчиками 
на сверхзвуковых истребите-
лях. Как внештатный спецкор 
газеты «Правда», Орешина 
пятнадцать лет выполняла за-
дания Военного отдела газеты, 
летая с героями своих очерков 
на «спарках» восьми типов ис-
требителей по всем видам их 
боевого применения, на бом-
бардировщиках, самолете вер-
тикального взлета, на боевых 
вертолётах.

Сегодня Нонна Николаевна – 
автор четырнадцати книг, 
большая часть которых посвя-
щена необычной для женско-
го пера теме – авиации. Вот 
названия лишь некоторых из 
них: «Время сжатых секунд», 
«А небо – рядом…», «Хочу как 
птица!», «Небо земных на-
дежд», «В режиме вертикаль-
ного взлета», «Полет души». 
Во всех своих произведени-
ях она сумела рассказать не 
только о ярком ощущении по-
лета, но и о необычных судь-
бах летчиков, их буднях, про-
питанных мужеством и суро-
вой романтикой.

На творческий вечер Нонну 
Орешину пришли поздравить 
друзья и коллеги, читатели её 
произведений, среди которых 
был профессор, член-корр. АН 
РТ Вильям Барабанов (одно-
курсник юбиляра). Было мно-
го лётчиков и спортсменов-
планеристов. Из Москвы на 
торжество приехал Герой 
Российской Федерации заслу-
женный штурман-испытатель 
Л.С.Попов. С трибуны прозву-
чали письма военных лётчиков 
и испытателей, с которыми 
Нонна Николаевна летала, о 
которых рассказывала в очер-
ках и переписывается до сих 
пор.

Ильзида Шайдуллина, 
ФЭМТО

Нонна Орешина: 

А  небо – рядом…

Династия

Творческий вечер известной казанской писательницы Нонны Николаевны 
Орешиной, посвящённый её 80-летию, состоялся 22 ноября в здании 
Союза писателей Республики Татарстан.  

Нонна Николаевна 
Орешина – «Отличник 
культурного шефства над 
Вооружёнными Силами 
СССР», Заслуженный 
работник культуры 
Республики Татарстан, 
лауреат Всероссийской 
литературной премии 
имени Г.Р.Державина и 
литературной премии 
имени Максима Горького. 
Обладатель звания “Золотое 
Перо Руси”. . В 

работе семинара приняло уча-
стие более 120 учителей ре-
спублики. С приветственным 
словом к собравшимся обра-

тилась проректор по непрырывному 
образованию Любовь Овсиенко.

На семинаре выступила декан фа-
культета социотехнических систем 
профессор Наиля Валеева. С докладом 
о подготовке к ЕГЭ по истории высту-
пила доцент К(П)ФУ Резеда Хораськи-
на.

О национальной политике (этнополи-
тике) и конфликтах доложил профессор 
кафедры социальной и политической 
конфликтологии Сергей Сергеев.

О требованиях и типичных ошибках 
при подготовке к ЕГЭ по истории и об-
ществознанию рассказала доцент К(П)
ФУ Альбина Файзуллина. Проблемами 
при подготовке к истории и обществоз-
нанию в школе поделилась учитель 
гимназии №146 Гузель Дуслаева.

По окончанию семинара всем участ-
никам были вручены сертификаты.

 Институт развития 
непрерывного образования 
совместно с факультетом 
социотехнических систем 
провели 8 ноября однодневный 
семинар для преподавателей 
обществознания и истории 
образовательных учреждений 
Татарстана на тему: 
«Современные тенденции 
преподавания обществознания 
и истории»

Как 
преподавать 

историю?
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В 
день банков-
ского работ-
ника, 12 ноя-
бря, участни-

ки студенческого эко-
номического кружка 
сошлись в интеллек-
туальном поединке. 
Для повышения инте-
реса студентов к изу-
чаемым дисциплинам 
кафедра экономики 
КНИТУ провела «Эко-
номический брейн-
ринг». Студенты по-
лучили возможность 
применить получен-
ные теоретические 
знания на практи-
ке. Игра собрала не 
только студентов-
экономистов, но и 
друзей с других фа-
культетов. 

Членами жюри ин-
теллектуального пое-
динка были доценты 
кафедры экономики 
Анжела Анатольевна 
Сагдеева, Евгения Ни-
колаевна Парфирье-
ва, доцент кафедры 
промышленной био-
технологии Фарида 
Юнусовна Ахмадул-
лина, старший пре-
подаватель кафедры 
экономики и управле-
ния на предприятии 
пищевой промыш-
ленности Галина Зо-
симовна Моисеева, 
постоянный участ-
ник экономического 
кружка, выпускница 
магистратуры КНИТУ, 
ныне ассистент Ка-
занского кооператив-
ного института Ма-
рина Владимировна 
Смолягина.

Ребята отвечали на 
самые разные вопро-
сы: о налогах, исто-
рии возникновения 
денежных единиц, 
выполнили многие 
другие задания веду-
щего. Все это потре-

бовало от участников 
широкой эрудиции 
и способности ло-
гически мыслить. С 
успехом все участ-
ники справились с 
кроссвордом, а так-
же представили свои 
социальные проекты. 
Спектр идей, которые 
предлагали участни-
ки брейн-ринга для 
улучшения жизни в 
родном городе, был 
весьма широк. Все 
предложения ребят - 
абсолютно реальные, 
практичные, направ-
ленные на решение 
важных социальных 
задач. 

«Вопросы не очень 
сложные, но застав-
ляют задуматься, 
ответ не сразу при-
ходит в голову, - рас-
сказывают участники 
брейн-ринга. - Мы 
участвуем в игре в 
первый раз: неопи-
суемые ощущения, 
чувство восторга. 
Конечно, планируем 
участвовать и в сле-
дующих играх».

Восторг студентов 
разделяют и органи-
заторы мероприятия: 
«Форма игры очень 
привлекательна для 
ребят, они с азартом 

соревнуются, - рас-
сказывает руководи-
тель экономического 
кружка КНИТУ Ольга 
Викторовна Газизова. 
- Поэтому есть идея 
сделать турнир по 
брейн-рингу и прове-
сти его совместно с 
командами из других 
вузов».

Победителем игры 
стала команда «Белая 
экономика, рыночные 
отношения» - студен-
ты Высшей школы 
экономики КНИТУ, ко-
торые в течение всей 
игры продемонстри-
ровали сообрази-
тельность и быстроту 
реакции. Немного не 

хватило удачи, чтобы 
стать победителями, 
участникам команды 
кафедры экономики 
«Шанс». Они с неболь-
шим перевесом всего 
в 0,5 балла уступили 
команде победителей 
в финале турнира. 
Третье место заняли 
ребята с инженерно-
технических кафедр, 
которые назвали 
свою команду в со-
ответствии со сво-
ей специализацией: 
«Техномощь». Все 
участники игры по-
казали хороший уро-
вень знаний и ак-
тивно участвовали в 
игре. 

«Подобные  интел-
лектуальные меро-
приятия следует про-
водить чаще. Они не 
только стимулируют 
развитие интеллекту-
ального потенциала 
студенческой моло-
дежи, но и  укре-
пляют связи между 
студентами разных 
факультетов. Хочет-
ся отметить высокий 
уровень подготовки 
команд. Получилась 
интересная, открытая 
и интригующая борь-
ба», - отметил один 
из организаторов 
брейн-ринга доцент 
кафедры экономики 
Гузэль Рафаиловна 
Стрекалова.

Игра получила ог-
ромный отклик, за-
интересовала ребят, 
уже есть заявки на 
участие в будущих 
соревнованиях.

По результатам 
брейн-ринга все ко-
манды получили по-
четные грамоты и 
памятные призы, а 
также заряд позитива 
и хорошего настрое-
ния.

 Алия Галиева, 
ассистент кафедры 

экономики 

Турнир будущих экономистов
Как повысить интерес студентов к знаниям? Как дать возможность 
их продемонстрировать? Самый интересный способ – это игра. 

Бизнес с нуля 

К
ак и большинство успешных российских биз-
несменов, он начинал с малого – организации 
групповых автобусных туров в страны ближнего 
зарубежья. Но благодаря целеустремленности и 

профессионализму своего основателя небольшая фирма 
за два десятилетия превратилась в серьезное туристиче-
ское  агентство, услугами которого сегодня пользуются 
представители власти, крупные бизнесмены и предста-
вители шоу-бизнеса. 

По окончании «лекции» (впрочем, живой и интересный 
рассказ Сергея Пасечника вряд ли можно полноценно 
охарактеризовать столь сухим определением) студенты 
задали бизнесмену несколько вопросов: об особенно-
стях туристической отрасли вчера и сегодня, о создании 
успешного бизнеса с нуля и о том, какие качества нужны 
для этого руководителю. На вопрос о том, хотел ли бы 
Сергей что-либо изменить в своем прошлом, бизнесмен, 
не задумываясь, ответил «нет». «Быть может, какие-то 
возможности я и упустил – к примеру, в финансовом пла-
не, однако деньги никогда не являлись для меня глав-
ной ценностью, – признался владелец Companion SP. – В 
моей жизни было и есть то, что я ценю намного больше – 
впечатления, яркие моменты и, конечно же, приятные 
воспоминания о них».

20 ноября ноября состоялась встреча 
студентов кафедры ИПФМ с известным 
казанским бизнесменом, генеральным 
директором туристического агентства 
Companion SP, вице-президентом АТАРТ 
(Ассоциации туристических агентств РТ), 
Президентом Федерации горнолыжного 
спорта Татарстана Сергеем Пасечником. 
Предприниматель рассказал студентам 
о своей жизни и о том, как строил свой 
бизнес – одно  из первых в республике 
частных туристических агентств 
Companion SP. 

15 ноября в Актовом зале корпуса «Д» широко отмечался юбилей 
кафедры «Компрессорные машины и установки», которая вот 
уже 50 лет успешно готовит инженеров-компрессорщиков для 
предприятий всей страны.

Золотой юбилей компрессорщиков

В 
зале собрались 
п р е д с т а в и т е л и 
предприятий, с 
которыми многие 

годы сотрудничает кафе-
дра (среди них – ОАО «Газ-
пром», ОАО «Казаньоргсин-
тез», ОАО «Казанькомпрес-
сормаш» и др.), профессо-
ра, преподаватели и сту-
денты кафедры. Ведущим 
вечера выступил проректор 
КНИТУ по экономике и ин-
новациям Валерий Аляев.

«50-летний юбилей – по-
настоящему важная дата в 
истории нашей кафедры, - 
отметил в приветственной 

речи заведующий кафедрой 
профессор И.Р.Сагбиев. – 
За это время кафедра под-
готовила десятки квалифи-
цированных специалистов, 
заслужила прекрасную 
репутацию в Татарстане 
и многих городах России. 
Мы всегда рады видеть 
у себя представителей 
предприятий, с которы-
ми работаем, приходите к 
нам в любое время!». За-
ведующий кафедрой также 
представил великолепно 
изданную книгу «Кафедре 
«Компрессорные машины 
и установки» - 50 лет», по-

священную истории разви-
тия кафедры.

Зав.кафедрой холодиль-
ной техники и технологии 
И.Г.Хисамеев: «Я хорошо 
помню первых преподава-
телей кафедры КМУ – это 
была плеяда замечательных 
учителей, которые зало-
жили основы процветания 
кафедры. На предприяти-
ях, которыми я руководил, 
всегда было много ваших 
специалистов – и это были 
специалисты высокого 
класса».

Директор ОАО «Казань-
компрессормаш» Е.Р.Иб ра-

гимов: «Сотрудники вашей 
кафедры и специалисты 
нашего завода – это еди-
ный коллектив, который 
решает проблему подго-
товки кадров в республике. 
Это единство играет важ-
ную роль не только в деле 
создания компрессорных 
машин, но и в становлении 
нашей страны в целом».

Декан ФЭмТО М.С.Хами-
дуллин: «Наш факультет 
– один из самых крупных 
в вузе, и могу утверждать, 
что кафедра компрессорных 
машин и установок является 
факультетообразующей. Ка-

федра представляет собой 
единый мощный центр по 
подготовке специалистов-
компрессорщиков. Напом-
ню также, что кафедра ак-
тивно сотрудничает с ОАО 
«Газпром». С 2007 года 
ежегодно НОУ «Корпора-
тивный институт ОАО «Газ-
пром» проводит повышение 
квалификации руководите-
лей и специалистов ком-
прессорных станций, цехов 
дочерних предприятий ОАО 
«Газпром» по образова-
тельной программе, реали-
зуемой на базе КНИТУ».

Директор одного из за-

водов ОАО «Казаньорг-
синтез» В.Р.Леонтьев от-
метил, что «кафедра го-
товит специалистов-ком- 
пресссорщиков высокой 
квалификации, многие из 
которых успешно работа-
ют на нашем предприятии. 
Ваши выпускники прини-
мали активное участие в 
монтаже компрессоров на 
«Оргсинтезе».

В заключение вечера со-
стоялось небольшое музы-
кальное шоу, устроенное 
студентами КМУ для препо-
давателей и профессоров в 
честь юбилея кафедры.

Юбилей
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В  конце восьмидеся-
тых Людмила Нико-
лаевна оставила ка-
федру химической 

кибернетики, чтобы создать 
факультет в новом для вуза 
направлении технологии 
легкой промышленности. 

За эти годы факультет 
вырос в институт, родилась 
сильная научная школа, 
создан большой и мощный 
коллектив, включающий два 
факультета и пять кафедр, 
российско-итальянскую 
высшую школу «Стиль» и 
инновационный полигон. 
Открыто множество новых 
специальностей в области 
технологии швейных изде-
лий, конструирования из-
делий и материалов легкой 
промышленности, кожи и 
меха, дизайна, рисунка, 
IT-технологий, сервиса и 
туризма. В ИТЛПМиД се-
годня – самая разветвлен-
ная в КНИТУ система об-
разовательных программ, 
профилей, объединенных в 
единое целое. Людмила Ни-
колаевна, будучи талантли-
вым организатором, возгла-
вила в 90-е годы еще одно 
важнейшее направление - 
воспитательную работу со 
студенческой молодежью. 
И сегодня студенты КНИТУ 

добиваются блестящих по-
бед в общественной работе, 
творчестве и спорте».

Студенты Людмилы Ни-
колаевны подготовили для 
нее множество прекрасных 
творческих подарков - во-
кальные номера, авторские 
песни,   бальные, народные 
и современные танцы, акро-
батические этюды. 

История развития ин-
ститута была ярко проил-
люстрирована фильмом и 
видеороликами о его исто-
рии и сегодняшнем дне. С 
большого экрана о своей 
альма-матер, прочных твор-
ческих связях с институтом 
тепло говорили руководите-
ли предприятий-партнеров 
(в их числе Казанская швей-
ная фабрика, обувное объ-
единение «Спартак», ОАО 
«Адонис» и др.), ученики и 
воспитанники Людмилы Ни-
колаевны, известный казан-
ский дизайнер Рустам Ис-
хаков, выпускница институ-
та и создатель Дома моды 
Катя Борисова, ныне про-
ректор КФУ Наиль Каша-
пов, который долгие годы 
был заведующим кафедрой 
ИТЛПМиД КНИТУ. Лейтмо-
тивом всех видеороликов 
была идея о молодости, ди-
намичности, инновационном 
будущем коллектива инсти-
тута и, конечно же, его ру-
ководителя. 

Слова благодарности 
были произнесены в этот 
вечер и в адрес тех, кто по-
мог состояться факультету 
четверть века назад - это 
ныне проректор ТИСБИ Лу-
иза Седова, экс-прокурор 
РТ Кафиль Амиров, про-
ректор КНИТУ Василий 
Иванов, «мужской клуб» в 
лице Салахова, Мухаря-
мова и Баширова, кото-
рые помогли передать вузу 
корпус У в самом центре 
Казани. А первыми выпуск-
никами профессора Абу-
талиповой и ее настоящей 
опорой стали декан факуль-
тета дизайна и программ-
ной инженерии Эльмира 
Хайруллина, завкафедрой 
дизайна Венера Хаматова, 
завкафедрой конструирова-
ния одежды и обуви Лилия 
Махоткина.

Сегодня институт широко 
развивает международные 
связи - на его базе созда-
ны российско-итальянская 
школа «Стиль», реализуют-
ся инновационные проекты 
с международными партне-
рами по созданию новых 
текстильных производств. 

Главными партнерами 
института все эти годы яв-
ляется Министерство про-
мышленности и торговли 
РТ. Заместитель министра 
Рашат Фаттахов тепло по-
здравил институт и вручил 

Л.Н.Абуталиповой благо-
дарственное письмо мини-
стра Равиля Зарипова. 

От Ассамблеи народов 
Татарстана юбиляра по-
здравил руководитель Ис-
полкома Совета Николай 
Владимиров, передавший 
поздравительную грамоту 
Председателя Ассамблеи, 
главы Госсовета РТ Фарида 
Мухаметшина. 

«Людмиле Николаевне 
уже тесны рамки родного 
вуза и республики - два 
года назад она, по сути, 
возглавила российскую 
технологическую платфор-
му «Текстильная и легкая 
промышленность», объе-
диняющую на принципах 
частно-государственного 
партнерства 97 участников - 
вузов, предприятий, НИИ и 
зарубежных партнеров», - 
отметила Председатель 
правления Союза предпри-
нимателей текстильной и 
легкой промышленности РТ 
Татьяна Федорова. 

Поздравили юбиляров и 
представители ОАО «Казан-
ская ярмарка», с которой 
институт тесно сотруднича-
ет много лет, проводя на ее 
базе недели моды и стиля, 
выставки и конференции.  

Всегда с молодежью 
Неутомимая, энергичная, 

всегда молодая душой, 
Л.Н.Абуталипова вот уже 
более 20 лет на посту про-
ректора успешно возглав-
ляет воспитательную ра-
боту в вузе. С юбилеем ее 
поздравил заместитель ми-
нистра по делам молодежи, 
спорту и туризму Рустам 
Гарифуллин, передав бла-
годарственное письмо ми-
нистра Рафиса Бурганова. 
От мэрии Казани выступила 
заместитель председателя 
исполкома по социальным 
вопросам Лейла Фазлее-
ва, выразившая юбиляру 
признательность и благо-
дарность за взаимопонима-
ние и сотрудничество. Она 

зачитала телеграмму мэра 
Казани Ильсура Метшина  и 
произнесла стихи о призва-
нии педагога. 

«Людмила Николаевна - 
видный общественный дея-
тель. Она щедро делится с 
коллегами своими знания-
ми. Это красивая женщи-
на и замечательный друг, 
которая умело сочетает 
управление институтом и 
студентами, научную рабо-
ту и деловые поездки… И 
всё у нее получается «на 
отлично», - отметила Пред-
седатель Координационно-
го совета проректоров по 
воспитательной работе при 
Совете ректоров вузов РТ 
Лариса Сулима. - Это лу-
чезарный и искренний че-
ловек, воспитавший плеяду 
блестящих учеников, кото-
рыми она щедро делится 
с городом и республикой… 
Волонтеры, преподаватели-
кураторы, талантливые сту-
денты - за всё это спасибо 
Людмиле Николаевне и в ее 
лице руководству КНИТУ». 

К поздравлениям при-
соединились председатель 
«Лиги студентов РТ» Тимур 
Сулейманов, воспитанни-
ца юбиляра - выпускница 
и сотрудница КНИТУ, ныне 
заместитель председателя 
Комитета по делам детей и 
молодежи Исполнительно-
го комитета города Казани 
Ирина Бочкова и началь-

ник отдела по работе с ву-
зами этого комитета Айрат 
Фаизов.

Поздравления коллег
Первый проректор 

КНИТУ по учебной рабо-
те В.Г.Иванов: «Я вспо-
минаю юные годы Людми-
лы Николаевны, когда она 
была профсоюзным акти-
вистом... Задор и блеск в 
глазах остаются с ней до 
сих пор. Уже будучи до-
центом, она получила в 
Ленинграде дополнитель-
ное образование в области 
легкой промышленности. 
Это человек, который по-
настоящему влюблен в свое 
дело. И это не просто за-
мечательный руководитель, 
создающий работоспо-
собные коллективы, она - 
глава рода Абуталиповых. 
Мы любим и ценим Вас!» 
Н.И.Суляев, директор 
Института военного обу-
чения: «Все патриотиче-
ские мероприятия мы про-
водим вместе, и всегда - 
на высоком уровне. Жела-
ем Вам сохранения боево-
го духа!».

Игорь Зенуков, зав.ка-
федрой физвосптания и 
спорта КНИТУ: «Людмила 
Николаевна - человек, ко-
торый делает людей кра-
сивыми, сама - образец 
легкости, красоты и изя-
щества».

25 лет на пути к совершенству
Продолжение.

Начало на стр. 1

Юбилей

Фото Ильдара Давлетбаева и Максима  Ксенофонтова

В 
конкурсном 
показе при-
няла участие 
31 коллекция, 

созданная молодыми 
и даже юными ди-

зайнерами из Казани 
и других городов Та-

тарстана, а также Нижнего 
Новгорода, Уфы и Самары. 
Коллекции были представле-
ны в двух номинациях – «На-
циональная одежда» и «Прет-
а-порте». 

Современные, яркие, ори-
гинальные и фантазийные 
творения молодых дизайне-
ров позволили создать на 
сцене неповторимые и вы-
разительные образы восточ-
ных и славянских краса-
виц, юных своенравных 
бунтарок и утонченных 
воздушных фей, оча-
ровательных селянок 
и загадочных урбани-
сток … Яркие, насы-
щенные и, напротив, 
природные пастельные 
цвета костюмов, фактурные 
и невесомые ткани, грация 
и красота моделей – всё это 
превратило конкурс в захва-
тывающий спектакль. Словно 
прекрасные экзотические ба-
бочки спустились в этот ве-

чер на сцену национального 
культурного центра «Казань». 

Творения молодых дизай-
неров оценивало компетент-
ное жюри под руководством 
Абдельвахеда Эссама Аб-
даллаха – руководителя ака-
демических гуманитарных 
программ Института культу-
ры мира Юнеско. Остальной 
состав жюри представляли 

прекрасные дамы: 
искусствовед Га-
лина Тулузако-
ва, заместитель 
главного редак-
тора журнала 

«Сююмбикэ», 
учредитель 
гильдии ма-
стеров Вос-
тока «Таро-
на» Римма 
Кашапова, 
член Союза 
дизайнеров 
России до-
цент Элида 
Камалова, 
дизайнер 
ж е н с к о й 
о д ежды , 
директор 
с а л о н а 
т к а н е й 
« Ш е л -

ковая сказка», руководитель 
авторского ателье Альмира 
Бурханова и руководитель 
имидж-студии «Прообраз» 
Гульназ Абдуллина. 

Конкурсантки представ-
ляли такие учебные за-
ведения, как КНИТУ, КФУ 
(Институт филологии и ис-
кусств, Высшая школа ис-
кусств им. С.Сайдашева), 
Нижегородский университет 
им.Н.И.Лобачевского, Уфим-
ский государственный уни-
верситет экономики и серви-
са, профессиональный кол-
ледж № 41, Казанский техни-
кум народных художествен-
ных промыслов, казанская 
школа № 111, Кукморская 
детская школа искусств.

Как и следовало ожидать, 
в день рождения своей «alma 
mater» студентки КНИТУ от-
личились особо, заняв при-
зовые места в обеих номина-
циях. Поздравляем победи-
тельниц – студенток КНИТУ 
Ирину Сорокину и Оксану 
Мустафину (1 и 2 места в 
номинации «Прет-а-порте»), 
Регину Халимову (разделив-
шую 3 место в номинации 
«Национальная одежда» со 
студенткой КФУ Алией Ка-
дермитовой). 

З место в номинации 
«Прет-а-порте» заняла Окса-
на Васильченко из Самары, 
1 место в направлении «На-
циональная одежда» – Евге-
ния Кузьмина из Кукмора с 
очаровательной коллекцией 
«Весенний блюз», второе – 
студентка из Уфы Наиля Ма-
медова (коллекция «Тынгин-
ка). 

Гран-при конкурса были 
удостоены студентки КНИТУ 
Елена Сабирзянова, Альбина 
Талипова и Ли Нган из Вьет-
нама с коллекцией «Туаре-
ги». 

Приза зрительских симпатий 
удостоились Гузель Ахметши-
на (КФУ, коллекция «Итильские 
красавицы»), Язиля Валиева и 
Анжелика Кузнецова из Казан-
ского техникума народных ху-
дожественных промыслов.

Сделать конкурс зрелищ-
ным и запоминающимся по-
могли генеральный спонсор 
мероприятия «Алмаз-холдинг», 
фирмы «Шамаили» Натальи 
Саяровой, натуральная кос-
метика «Мастер ОМ» Олеси 
Мустаевой и Дом стеклянного 
творчества Светланы Шава-
леевой. 

Образы будущего в славный юбилей
20 ноября в НКЦ «Казань» был проведен II Международный конкурс молодых дизайнеров и модельеров 
«Images of Fashion-2013», приуроченный к 25-летию «модного» института КНИТУ. Организаторами конкурса 
стали Казанский национальный исследовательский технологический университет и журнал «Сююмбикэ». 
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С
обравшихся в красном угол-
ке четвертого общежития 
приветствовал председа-
тель профкома Ильдар Му-

син. Он пожелал всем участницам 
успеха, призвал их правильно рас-
пределять свое время. А оценива-
ли конкурсанток вице-президент по 
правовым вопросам Лиги студентов 
РТ Элина Фирсова, председатель 
студсовета ДАС №4 Семен Зубков, 
председатель студсовета консер-
ватории Гульфия Мутугуллина, зам.
вице-президента по социальной 
работе Лиги студентов Алина Са-
дыкова и председатель комиссии 
общественного контроля студенче-
ской секции профкома КНИТУ Алина 
Долгова.

Участницами конкурса стали Ана-
стасия Кочанова (ДАС №1), Динара 
Саттарова (ДАС №2), Гульназ Була-
това (ДАС №3), Ляйсан Сафарова 
(ДАС №4), Резеда Зиангирова (ДАС 
№5).

Свои знания девушки прекрасно 
продемонстрировали уже на этапе 
«Блиц». Резеда Зиянгирова быстрее 
всех ответила на 20 вопросов о ДАС. 
Конкурс проектов позволил девуш-
кам поставить перед собой цели 
по решению студенческих проблем, 
улучшению внутреннего распоряд-

ка, наметить проведение различных 
мероприятий. Среди проектов были 
такие, как «Адаптация иностран-
ных студентов» (Динара Сатарова  
и Гульназ Булатова), «Электронная 
система регистрации и учёта заяв-
лений на заселение в ДАС от сту-
дентов, аспирантов и абитуриентов» 
(Резеда Зиянгирова) и другие. 

В завершение всех ждал сюрприз 
- конкурс, суть которого держалась 
в секрете до последней минуты. 
Участницам представили проблем-
ную ситуацию и предложили за ко-
роткое время решить её. Например, 
для привлечения студентов на суб-
ботник в Федосеевском парке, приу-
роченный к концерту Юрия Шатуно-
ва,  девушкам нужно было сочинить 
яркую агитационную речь. 

Все конкурсантки прекрасно про-
явили себя. Победителем конкурса 
стала Ляйсан Сафарова, которая по-
лучила в подарок принтер. Осталь-
ные призеры были награждены 
флешками с логотипом профкома 
КНИТУ. Помимо этого, все участни-
цы получили фирменные футболки и 
блокноты профкома.                   

Зульфия Шайгарданова, 
Екатерина Дудина

Фото:  Зульфия Шайгарданова, 
Пресс-центр профкома КНИТУ

В 
семинаре принял участие 
представитель профсоюзной 
организации КНИТУ – пред-
седатель профбюро ИХТИ, 

ассистент кафедры ХТВМС Рустем 
Исмагилов.

На мероприятии были рассмотре-
ны вопросы социального партнерства 
администрации и трудового коллек-
тива, в частности, эффективности 
коллективных договоров профсо-
юзных организаций вузов. Отрадно 
отметить, что коллективный дого-
вор между администрацией КНИТУ 
и работниками на 2013-2016 годы, 
принятый на конференции научно-
педагогических работников, пред-
ставителей других категорий работ-
ников и обучающихся 2 июля 2013 г., 
по эффективности превзошёл мно-
гие коллективные договоры вузов 
России. Достаточно сказать, что по 
неофициальному рейтингу колдого-
вор КНИТУ занимает 3-е место из 
всех 250, действующих в вузах  Рос-
сии.

 Рустем Исмагилов 

Коллективный 
договор КНИТУ 
высоко оценён 

Колонка профкома

Семинар председателей 
профсоюзных организаций 
России проходил с 11 по 
15 ноября в Рязанском 
государственном 
радиотехническом 
университете под 
руководством председателя 
профкома РГРТУ Василия 
Александрова.

Лучшая девушка ДАС

Лучшие девушки - старосты общежитий вуза - блистали 
красотой и умом на конкурсе, проходившем 30 октября 
в ДАС № 4. Он был организован жилищно-бытовой 
комиссией студенческой секции профкома.

С
амые креативные фото-
графы собрались 15 ноя-
бря института полимеров 
у «Б» корпуса. В отличие 

от героев известного мультфиль-
ма, участникам фотокросса вы-
делили лишь 2 часа для решения 
заданий. Мероприятие началось 
с увлекательной разминки. Раз-
бившись на небольшие команды, 
ребята показывали определенные 
предметы в то время, как орга-
низаторы запечатлевали это на 
снимках. Так «оживал» Титаник, 
«плавали» рыбы и даже появилась 
жаркая Африка. После разминки 
каждая команда получила зада-
ние. При помощи ватмана, гуаши, 
маркеров, улиц Казани и фанта-
зии участникам нужно было сде-
лать пять фотографий на опреде-
ленные темы: «Технологический – 
наш общий дом», «Никогда не 
говори «Я ошибся», лучше ска-
жи «Как интересно получилось», 
«Обман зрения», «Мой город мне 
дорог», «Профсоюз: творим исто-
рию вместе».

За 2 часа ребята должны были 
выполнить задание и передать 
результат в «А»-154, где их ждали 

организаторы с сертификатами 
участника и теплыми улыбками. 

Голосование за понравившие-
ся работы проходило в группе 
http://vk.com/profbyroip. 10 ко-
манд боролись за приз зритель-
ских симпатий и ждали голосов 
зрителей. 

Результаты фото-кросса были 
объявлены 18 ноября в профко-
ме. Приз зрительских симпатий 
получила команда «Экзо». После 
подсчёта голосов членов жюри 
были получены следующие ре-
зультаты: третье место – у ко-

манды «Орион», второе – у ко-
манды «Табуретки». Первое ме-
сто досталось команде «Тюрбан 
Халатова» Поздравляем! 

Хотелось бы поблагодарить 
организаторов увлекательного 
фотокросса – профбюро и союз 
студентов и аспирантов Институ-
та полимеров. 

Анастасия Сычева 
Фото Азата Абдуллина

Материалы подготовила предсе-
датель информационной комис-

сии профкома Елена Яшина

С фотоаппаратом на плече

К
аждый из 
трех дней 
был по-
своему ин-

тересен и увлека-
телен. Однако утро 
всегда начиналось 
с веселой музыки, 
а утренняя зарядка 
и танцы на свежем 
воздухе помогали 
проснуться и заря-
диться позитивом.

Став участником 
школы «Поколение 
П», я даже пред-
ставить не мог-
ла, какой нам вы-
пал шанс: пройти 
мастер-классы от 
лучших тренеров, 
поучаствовать в ин-
тересных беседах, 
играх, развивающих 
логику и лидерские 
качества. И больше 
всего нас радовали 
кураторы, которые 
не отходили от нас 
ни на шаг. Они под-
готовили для нас 
хорошую программу 
на каждый день.  

Первое, что они 
провели  с нами - 
упражнение Джеф-
фа, на котором мы 
должны были вы-
сказать свою точку 
зрения по опреде-
ленной проблеме и 
обосновать ее, опи-

раясь лишь на одно 
из трех слов: «Да», 
«Нет», «Не знаю». 
Тренинг на стрессоу-
стойчивость включал 
различные упражне-
ния: «глаза в глаза», 
повторение движе-
ний и др. Мастер-
класс на определе-
ние ценностей за-
ставил нас серьёзно 
подумать, расста-
вить приоритеты, 
дал возможность по-
дискутировать с дру-
гими участниками. А 
одним из самых яр-
ких впечатлений ста-
ла игра «Интуиция», 
главной целью кото-
рой было сплочение 

команды. Кстати, 
здесь мы узнали о 
смешных фактах из 
детства кураторов.

«Большой куш», 
который проводился 
в первый день вы-
ездной школы на 
улице, был не менее 
интересным. Ни хо-
лод, ни начавший-
ся под конец игры 
дождь не сумели 
испортить нам на-
строение, а только 
зарядили энергией 
на вечернее ме-
роприятие. Здесь 
каждая из команд 
должна была пред-
ставить себя. Кто-то 
пел песни, кто-то по-

ставил сценки, кто-
то танцевал или пел 
частушки. А после 
представлений был 
игры и конкурсы: по-
иски спрятавшихся 
кураторов, «Кроко-
дил», «Шляпа»... 

При г л ашенные 
тренеры дали нам 
немало новых зна-
ний и навыков. Алсу 
Карякина провела 
мастер-класс на 
тему «Имидж совре-
менного человека», 
приводя интересные 
факты и примеры 
из жизни. Тайм-
менеджмент и ком-
муникативную сес-
сию провели Семен 

Петруха, Амир Фаз-
лиахметов и Динар 
Хафизов, благодаря 
которым  мы узнали 
о причинах нехватки 
времени и способах 
борьбы с ними. 

День за днем 
каждый из нас ста-
новился как будто 
лучше. Раз за разом 
совершенствовались 
мы и наша команда. 
Немаловажную роль 
в сплочении сыграла 
подготовка к презен-
тации «Мое идеаль-
ное профбюро». Мы 
вместе продумывали 
детали, предлагали 
идеи - по-моему, это 
был один из самых 
важных этапов шко-
лы.

Дни пролетели 
очень быстро. И вот 
наступил послед-
ний…Ребята поняли, 
как они сдружились и 
стали друг другу до-
роги - перед отъез-
дом все обнимались, 
обменивались теле-
фонными номерами, 
договаривались о 
новых встречах. Но 
куда без подарков? 
Каждому был вручен 
сертификат, под-
тверждающий, что 
мы действительно 
прошли обучение 

в выездной школе 
профсоюзного акти-
ва «Поколение П». А 
победившие коман-
ды получили особый 
приз: большие фрук-
товые торты.

Один из кураторов 
поведал нам притчу 
о важности команды, 
после чего нам были 
розданы ниточки 
красного цвета. Каж-
дый, кто хотел побла-
годарить друга или 
сказать ему о чем-
либо, должен был 
сделать узел на его 
веревочке. Сколько 
радости было в гла-
зах ребят, когда они 
обменивались узел-
ками! Думаю, для 
многих именно этот 
прощальный день 
стал таким важным. 
Ведь именно в этот 
час они осознали 
свою привязанность 
к другим людям.

Будем надеяться 
и делать все воз-
можное, чтобы эта 
поездка была не по-
следней, и мы часто 
встречались боль-
шой и верной коман-
дой.

Ясмина  
Мустафина 

Фото Екатерины 
Мощевой

Новый формат «Поколения П»

С 25 по 27 октября в МЦ «Волга» работала школа социального комитета РМОО «Лига студентов РТ» 
и школы профсоюзного актива «Поколение П». На протяжении трех дней участники совместно выполняли 
творческие задания, проходили образовательный и игровой курсы, и, конечно, получали бесценный опыт 
и знания для дальнейшей работы.  

Шарик: Уф! До чего же дичь пошла бестолковая  – я полдня за ней бегал, чтобы сфотографировать!
Матроскин: Это еще мало, теперь ты еще за ним полдня бегать будешь… чтоб фотографию отдать.

Юбилей

14 ноября славный юбилей отметила специалист 
профкома КНИТУ Ирина Федоровна Зарипова. 

Ч
лен детской комиссии профкома, сотрудник профкома КНИТУ, 

более 30 лет юбиляр добросовестно трудится в нашем коллективе. 
За многолетний труд награждена юбилейной медалью «100 лет 

профсоюзам России» (2005г.), Почётной грамотой Министерства 
образования и науки России (2008г.).

К своему юбилею Ирина Федоровна награждена нагрудным знаком 
ОО ФПРТ «За заслуги перед профсоюзным движением Республики 
Татарстан».

От всей души поздравляем Ирину Федоровну с юбилейной 
датой и желаем крепкого здоровья, счастья, благополучия и 
успехов во всех делах и начинаниях!

Коллектив профкома КНИТУ
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Попросил нескольких знакомых ву-
зовских преподавателей описать яркий 
случай из практики общения со студен-
тами. Вот что они поведали. Тут все 
подлинное.  ВВС

1. Доц. В.И. Зеленков, Минск. Огра-
ниченное пользование конспектом 

на экзамене по матфизике разрешаю, 
поэтому текст на листке у студентки 
более-менее адекватный. В одном ме-
сте написано: Если f(z) анал-чна в об-
ласти... Спрашиваю, что это за слово 
такое. Думает, говорит: - Аналогична! 
(Для не математиков - аналитична). Но 
это ладно. 2-й вопрос. Тычу пальцем в 
треугольник, некое обозначение, спра-
шиваю, что это. Пауза. Раздумье. Ше-
чет: - Реж..., реж... Меня пронзает не-
ясная догадка. Спрашиваю: - Вы хотите 
сказать - режиссер? Она: - Да... какое-
то очень похожее слово. Очень похо-
жее, да. Это слово оператор! Оператор 
Лапласа, если кому интересно,   .

2. Проф. В.С. Минкин, КНИТУ. На лек-
циях по физике я нередко обращаюсь 
с вопросами к конкретным студен-там. 
- А что по этому поводу думает студент 
Ш-в? Тот студент как-то неловко по-
луприподнимается над партой, что-то 
невнятно бормочет и руки дер-жит под 
партой. Я ему: - Ш-в, не тяните же кота 
за хвост! Вся огромная аудитория грох-
нула от хохота. Я не понял, в чем дело. 
Во время перерыва, студенты спроси-
ли меня, каким об-разом я узнал, что 
под партой студенты передавали друг 
другу... кота. Да не узнал я, это было 
случайным совпадением.

3. Проф. В.В. Скворцов, Казань. 
Давно доказано, что слушать лектора 
и одновременно записывать его слова - 
это не дело. Поэтому я давал раздельно 

свою речь и редкие диктовки. Однажды 
обнаружил, что первокурсник на моей 
лекции занят переписыванием с чужого 
конспекта моей предыдущей лекции. И 
смех и грех. После этого я еще меньше 
стал уделять времени на лекциях диктан-
там. Лекции нужны для живого общения, 
а не для диктантов.

4. Доц. Б.Г. Зи****. Казань, институт 
культуры. На экзамене по педагогике. 
Студентка: - Впечатление, которое про-
изводит лектор на слушателей, зависит 
также от его пуза. Экзаменатор: Откуда 
вы это взяли? Она - так Вы сами нам на 
лекции как раз так говорили, вот кон-
спекты. Читаем конспект: «зависит и от 
позы лектора»

5. Доц. С.Н. Ф**ин, Москва. Еще во 
времена до ЕГЭ послал меня декан в го-
род К-к, принимать вступительные экза-
мены по математике в филиале вуза. Я с 
чистой душою выставил 100% двоек. Уж 
как мне после этого тот декан выгова-
ривал, как причитал-сетовал. Но ведь он 
меня не предупредил, что в том филиале 
коррупцией была пронизана вся систе-
ма его бытия. После той давней истории 
филиал был закрыт.

6. Доц. В.И. Пермяков, Волгоград. 
Первокурсник на занятиях по культуро-
логии как-то обмолвился: - Одеваю я 
шляпу… - Что ты одеваешь? - Шля-
пу. - Нельзя одевать шляпу. Что можно 
одевать? - Брюки. - Нет! - Носки! - Нет! 
Ничего нельзя одевать. Одевать можно 
только кого-то… - Виктор Ив-ныч, если 
кого-то, то это… обувать…

7. Доц. Е.А Хамзина. Уфа. На лекции 
по информатике один из студентов вдруг 
предложил покзать свою презентацию на 
тему, близкую к теме лекции. А я и не 
давала им такого задания. Было очень 
приятно. На следующих зантиях и другие 
студенты приготовили презентации без 
моей просьбы. Значит, им самим было 
интересно просто найти новую информа-

цию и поделиться ею со всеми.
8. Доц. Л.В. Кр********, Москва. Во 

время перерыва на моих занятиях у 
одного студента последнего курса кто-
то «позаимствовал» сотовый телефон, 
лежавший на столе. Мои неоднократные 
обращения к группе вернуть любым спо-
собом «утаенное» так и не увенчались 
успехом. И так ведет себя человек в кол-
лективе своих же товарищей по студен-
ческой группе. 

9. Проф. Ю.В. Малышев, математик, 
КНИТУ. 13 сентября 2013 г. я пореко-
мендовал своим студентам, какое учеб-
ное пособие по дифуравнениям им надо 
взять в библиотеке. Через несколько 
минут они сообщили мне, что распечат-
ку этого пособия они уже раздобыли в 
интернете. Тогда я рекомендую им номе-
ра упражнений, которые им надо пере-
писать себе в тетради. Опять проходит 
пара минут, и они говорят: все готово, 
эти задания уже есть в наших мобильни-
ках. Это один, самый продвинутый сту-
дент мгновенно нашел их в интернете и 
тут же разослал через мобильные теле-
фоны всем остальным студентам груп-
пы. В мои студенческие времена такой 
скорости распространения информации 
я не видывал.

10. Проф. С.В. Крупин, физхимик, 
КНИТУ. На одном потоке на сильном не-
фтяном факультете мне в прошлом году 
попалась группа студентов, приехавших 
к нам из бывших союзных республик, 
там в основном заправляли студенты из 
одной из закавказских стран. Бездельни-
ки они были. Я им прямо сказал: - Я вас 
не аттестую. И тогда они все перевелись 
на полимерный факультет. Но на одном 
из потоков этого факультета я тоже 
читаю лекции. И надо же, один из тех 
студентов и тут попался мне. Я вновь 
оценил его деятельность по истинным 
заслугам. И тогда он опять перевелся, 
теперь уж и не знаю куда.

11. Проф. Е.С. Нефедьев, физик, КНИ-
ТУ. Проходили закон Ома. Я спросил сту-
дента, что такое тут R. Последовал 
ответ: - Это радиус.

12. Ст. преп. Р.А. Усманов, КНИТУ. На 
студента нельзя обижаться. Ну, вот было 
такое: читаю лекцию и вижу вдалеке 
студента, у которого в ушах провод-
ки. Слушает он не меня, а свою музыку. 
Так ведь он просто заблудился, не туда 
попал. 

13. Dina, Mосква, 1 ноября. Я только 
начинаю читать на курсе историю рус-
ской культуры серебряного века. 
Перед лекцией ко мне подходит 
молодой человек и серьезно предупре-
ждает: «Я проблемный студент». - «?» 

- «Ну, я плохо хожу на лекции». 
- «Ну, а я проблемный преподава-

тель».
На экзамене я учитываю только каче-

ство ответов, но не посещаемость.
14. Старший преп. 

Л.А.Кутний, Хаба-
ровск. На экзамене я 
попросила студента 
записать число 7/2 в 
виде десятичной дро-
би. Он долго корпел, 
наконец, принес мне 
такой результат: 
111,5. Вот как он это 
получил (см. спра-
ва).

15. А вот тут пусть 
читатели впишут 
случаи, которые они 
сами наблюдали:

Реальные 
случаи в вузах

Что будет! 
Что будет?..

Пофилософствуй, 
ум вскружится.
«Горе от ума».

«ТУ» неоднократно писал о про-
шлом. Мы рассказывали о собы-
тиях в нашем вузе в 30-х и 40-х го-
дах, о Казани столетней давности, 
о Казани 200-летней давности, о 
Казани послевоенной.

И вот настал момент пофанта-
зировать о будущем.

Приглашаем читателей вы-
сказать свои мнения и чувства о 
каждом из этих нострадамусовых 
«прогнозов».

2015. Если с помощью спе-
циальной программы будет до-
казано, что не менее 27,182% 
курсовой или дипломной работы 
студента заимствованы из чужих 
работ без ссылок на них, то это-
му студенту будет вручён «вол-
чий билет» без права учиться в 
любом вузе РФ в течение одного 
года. 

2016. Отменена регламен-
тированная продолжительность 
обучения в аспирантуре. Одно-
временно забыты пожизненные 
автоматические материальные 
привилегии за учёные степени.

2017. Под прессингом клери-
кальных кругов РФ и РТ ректор 
вынужден открыть две новые ка-
федры: «Мусульманской теоло-
гии» и «Православной теологии».

2018. Под давление активной 
протестующей интеллигенции Ка-
зани обе эти кафедры закрыты. 

2019. КНИТУ, оставаясь го-
сударственным вузом, большую 
часть своих студентов обучает на 
коммерческой основе. Каждый 
экзамен теперь можно сдавать 
сколько угодно раз, предвари-
тельно заплатив за это. Продол-
жительность обучения не регла-

ментирована. Бесплатное обу-
чение за государственный счёт 
стало привилегией отличников. 
Широкое распространение полу-
чила кредитная система финан-
сирования обучения в вузе.

2020. Студент очной формы 
обучения сам выбирает: слушать 
ли ему лекции, присутствуя в ау-
дитории, или  наблюдать за ними, 
по Интернету, сидя дома.

2021. Газета «ТУ»  выходит 
параллельно и в бумажном, и в 
электронном формате. В ней  пу-
бликуются критические статьи, 
не взирающие на лица, то есть 
достигнут тот уровень демокра-
тии, который был характерен для 
Франции 180 лет назад.

2022. Несколько  студенток, 
приехавших из юго-восточной 
Азии, являются на занятия в КНИТУ 
в чадрах. Администрация вуза не 
реагирует на это: толерантность.

2023. Несколько студентов, 
прибывших из Чада, подхвати-
ли инициативу азиаток и в июне 
при-шли на лекции в набедрен-
ных повязках. Администрация 
спохватилась.

2024. На выборах ректора 
представлены такие кандидату-
ры, в отношении которых невоз-
можно заранее предсказывать 
результаты выборов. 

2025. В туалетах корпуса «А» 
КНИТУ разбиты оранжереи с 
цветущими цитрусовыми, аква-
риумы, там расставлены мягкие 
диваны. 

2026. Такое же оборудование 
установлено в туалетах всех зда-
ний КНИТУ. Рядом с любым пис-
суаром теперь можно спокойно 
прилечь отдохнуть. Первым та-
кой эксперимент проделал проф. 
О.С. Сравнив свои ощущения с  
европейскими и американскими, 
О.С. был лаконичен: «ОК!»

2027. Залы библиотеки в 
корпусе «Д» преобразились до 
неузнаваемости. Они теперь ра-
ботают круглосуточно. В них обо-

рудованы буфеты, кафе, музы-
кальные и зелёные зоны. Теперь 
это места постоянного обитания 
студентов.

2028. По выбору студентов  
любой учебный курс они могут 
изучать на английском языке.

2029. Большинство студентов 
КНИТУ – иностранцы. Средняя 
продолжительность обучения в 
одном и том же университете не 
больше двух лет.

2030. Изучение китайского 
языка становится обязательным 
для всех студентов. 

2031. Столетнее здание кор-
пуса «А» КНИТУ идёт на слом. 

2032. Студент КНИТУ на все-
мирной Олимпиаде завоёвывает 
серебряную медаль в новом виде 
спорта: быстроте завязывания 
контактов в социальных сетях.

2033. На месте корпуса «А» 
заканчивается возведение 66-
этажного корпуса КНИТУ. Все 
коридоры нового здания устланы 
ковровыми дорожками. Уличную 
обувь при входе в здание все 
заменяют на носки из синтошер-
сти, созданной на кафедре со-
циологии.

На первых трёх этажах рас-
положен музей КНИТУ. Один 
из его экспонатов – колонна от 
старого корпуса «А». В том же 
музее бережно хранятся мрамор-
ные скрижали с фамилиями всех 
краснодипломников прежних лет.

2034. КНИТУ посещает деле-
гация университета Гонконга для 
заимствования нашего опыта. 
Мы выращиваем в оранжереях 
нашего нового здания тропиче-
ские фрукты, в том числе и ду-
риан, они же научились произво-
дить в промышленных масштабах 
развесистую клюкву.

2035. Благодаря новым трёх-
мерным принтерам и новейшей 
генной технологии появились 
мозговые приставки, существен-
но улучшающие формальную па-
мять мозга. Одной из проблем 

УМУ КНИТУ стала дифферен-
циация успехов студентов в за-
висимости от того, пользовались 
или не пользовались они такими  
мозговыми усилителями.

2036. В КНИТУ появились сту-
денты, моложе 9 лет. Они не до-
тягиваются до кнопок в лифте и 
по требованию профсоюза нача-
лось переоборудование лифто-
вых кабин.

2037. После 13 тренировочных 
попыток профессор Х**в, избран 
Академиком АН РФ. На банкете 
по этому поводу съедено полто-
ры тонны искусственной чёрной 
икры, изготовляемой из отходов 
от козьих шкур по плазменной 
технологии, изобретённой этим 
профессором.

2038. Нобелевскую премию 
(совместно с непальцем и нами-
бийцем) получает доцент КНИТУ 
Y**н. Они независимо друг от 
друга разработали технологию 
выращивания людей в плоско-
донных колбах. Учёный совет 
имени В.П.Барабанова в поряд-
ке исключения незамедлительно 
присудил Y**ну степень доктора 
без написания диссертации, по 
совокупности свершений.

2039. Впервые за последние 
20 лет заседание Учёного сове-
та было проведено в очном ре-
жиме вследствие масштабной 
диверсии хакеров в web-сетях. 
Большинство членов УС только 
теперь увидели друг друга не че-
рез скайпы.

2040. Один из выпускников 
вуза избран по конкурсу в меж-
дународную команду исследова-
телей технологии добычи гелия 
на Луне.

2041. В столетнюю годовщину 
начала ВОВ перед сотрудника-
ми и студентами выступил 108-
летний профессор, единствен-
ный здравствующий сотрудник 
КНИТУ, который был участником 
ВОВ.

2042. Выловлен, изобличён и 

отдан под суд бывший студент 
КНИТУ, получивший здесь своё 
высшее образование в кредит и 
уклонявшийся от возврата Хим-
техбанку этого кредита. Бывший 
студент сделал себе пластиче-
скую операцию и скрывался в 
труднодоступных районах Антар-
ктиды.

2043. По рейтингу одного из 
мировых агентств КНИТУ вошёл 
в первую сотню университетов 
мира.

2044. Массовое распростра-
нение получил портативный пер-
сональный вертолётик. В связи с 
этим на крыше небоскрёба КНИТУ 
оборудована вертолётная площад-
ка. Полётами, как и посадками, ав-
томатически руководит электрон-
ная система ПРОНАС-44.

2045. Приглашённый профес-
сор из Гондураса выступил перед 
студентами КНИТУ с лекцией на 
тему «Если ты такой умный, то по-
чему ты такой богатый».

2046. В связи с истощением 
нефтяных месторождений пере-
профилируется Нефтяной инсти-
тут. Теперь это институт Сырьевых 
ресурсов. Главный из них – камен-
ный уголь.

2047. Получили массовое рас-
пространение питательные та-
блетки на любой вкус. По этой 
причине закрываются и перепро-
филируются все комбинаты пита-
ния, буфеты и кафе. Отменяются 
всякие обеденные перерывы.

2048. Колбовое производство 
детей существенно преобразило 
институт семьи. Абитуриенты те-
перь обязаны указывать артикул 
колбы, в которой их взрастили.

2049. Кафедры полимеров и 
социологии разработали техноло-
гию производства искусственных 
гробов на любой вкус: с музыкой, 
с ароматами, с фейерверком и 
многими другими удобствами.

2050. В дендрарии перед ИПК 
им. В.Г.Иванова берёзы дали дуба. 
Высажены жёлуди.             ВВС
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С
обрались на дискуссию 
студенческая молодёжь, 
ведущие эксперты, а так-
же представители власти и 

бизнеса. 
Всероссийский молодёжный фо-

рум проходил в три этапа. Первый – 
региональный этап, второй - окруж-
ной, третий - федеральный. На фе-
деральный этап были выбраны 400 
лучших проектов. В этот список по-
пал и проект КНИТУ «Союз студен-
тов первокурсников «Протон».

В первый день участникам фору-
ма были представлены четыре пло-
щадки: научный прорыв, без границ, 
развитие среды, новые компетенции.

Во второй день прошли различ-
ные комиссии, связанные с теми 
площадками, которые выбрали 
участники форума. На закрытии фо-
рума была принята резолюция, со-
стоялся прощальный концерт для 
участников.

На протяжении трех дней экспер-
ты форума оценивали участников и 

их проекты, и по завершении меро-
приятия было выявлено 100 лучших 
проектов.

В рамках форума состоялось 
подведение итогов открытого пу-
бличного всероссийского конкурса 
образовательных учреждений на 
лучшее студенческое общежитие, в 
котором КНИТУ стал победителем в 
номинации «Реализация социально 
значимых проектов в студенческой 
среде».

Так держать, Технологический!

С 12 по 16 ноября Петербург стал центром обсуждения молодежных проектов, 
способных изменить мир. Здесь прошел Всероссийский студенческий форум 
 «О будущем без должностей и галстуков».  

Активисты КНИТУ 
на форуме 
в Санкт-Петербурге

День 
первокурсника
С 21 по 23 октября в КНИТУ проводился 
ежегодный межфакультетский конкурс 
самодеятельного творчества студентов 
первого курса «День первокурсника». 
В конкурсе участвовали как отдельные 
исполнители, так и коллективы 
художественной самодеятельности всех 
факультетов университета по самым разным 
творческим направлениям. 

У
частница команды КНИТУ Ев-
гения Насибуллина завоева-
ла первое место на этапе 
«Фигурное вождение автомо-

биля» и третье место на этапе «Зна-
токи ПДД» городской «Автосессии». 
В командном зачете на этапе «Фи-
гурное вождение автомобиля» пье-

дестал поделили команды КНИТУ 
и КНИТУ ФВО (2 и 3 места соот-
ветственно). 

Прекрасно показав себя на го-
родском этапе, команды КНИТУ 
объединились (в итоговую коман-
ду вошли Д.Н.Сергеев, Е.М.На-
сибуллина, Н.Р.Самигуллин) и про-

должили победное шествие уже 
на республиканской «Автосессии». 
Яркий видеоролик, а также веселая 
и оригинальная басня о безопас-
ности дорожного движения в ис-
полнении ведущего актера студен-
ческого клуба Дмитрия Юдина обе-
спечили команде КНИТУ первое ме-
сто в творческом конкурсе. Первый 
же приз за лучший банер получила 
студентка КНИТУ Л.В.Гарипова. 

По итогам всех состязаний ко-
манда КНИТУ заняла третье место 
на республиканской «Автосессии». 
Присутствовавший на церемонии 
награждения начальник УГИБДД 
МВД по РТ Рифкат Минниханов 
лично поприветствовал победите-
лей и пожелал им удачи в жизни и 
на дороге. 

Автосессия 2013

Ежегодно республиканский конкурс «Автосессия» собирает 
студентов из Казани и других городов республики, готовых 
соревноваться в нелегкой борьбе за звание виртуоза 
водительского мастерства, знающего ПДД как свои пять 
пальцев и готового подать правильный пример другим 
участникам дорожного движения. Студенты КНИТУ 
участвуют в конкурсе не первый год и всегда показывают 
высокие результаты. Не стал исключением и нынешний год. 

К
ульминацией конкурса и одним из последних 
ярких событий уходящей осени стал Гала-
концерт фестиваля «День первокурсника» 
- традиционное и очень популярное среди 

студентов мероприятие, в подготовке и проведении 
которого принимают участие большое количество 
новоиспеченных студентов. Он состоялся 12 ноября 
в актовом зале корпуса «Д», собрав самые интерес-
ные вокальные, танцевальные номера первокурсни-
ков, оригинальные постановки творческих объеди-
нений КНИТУ.

Фестиваль открыли талантливые ведущие Эльдар 
Рахимов и Аделина Минибаева, которые на протяже-
нии всего вечера поддерживали веселую дружескую 
атмосферу в зрительном зале и за кулисами.

Честь задать старт фестиваля выпало танцевальному 
коллективу «Шахнас» с номером «Кавказская пленница». 
Необходимо сказать, что праздник был насыщен раз-
нообразными по направлениям танцами – в этот вечер 
выступили как знакомые всем танцевальные коллекти-
вы «Nanostars», «Органза», «Шестой элемент», «Online», 
«Miridance», «Night», «Sensation», так и новые таланты - 
например, Шохаджан Субанов выступил с танцем 
«Remix» в популярнейшем стиле Electro Dance. 

Не смолкали в этот вечер и песни, ставшие укра-
шением праздника, – лирические и зажигательные, 
англоязычные, на русском и татарском языках, очень 
разноплановые, в исполнении ВИА «Tremolo», Рената 
Мухаметзянова, Салавата Хайдарова, Алины Мухта-
руллиной, дуэта Кристины Колеух и Ивана Лаптева.  

Особое внимание стоит уделить выступлени-
ям творческих объединений институтов. СТЭМ «Не 
мотай нервы» поднял в своих миниатюрах зло-
бодневные темы и заставил задуматься над жиз-
ненными проблемами. СТЭМ «Засланцы» пред-
ставил зрителям индийское кино в драматично-
юмористической интерпретации. Впечатлил всех 
«Случай в деревне» в исполнении актеров разных 
национальностей от СТЭМа «Полтосы». «Россия – 
это страна с богатой историей. Она стала историей 
нашей жизни», – такими замечательными словами 
закончил выступление один из главных героев.

Как бы зрителям ни хотелось, чтобы шоу продол-
жалось, наступило время подводить итоги. На сцену 
пригласили проректора по непрерывному образова-
нию Л.В.Овсиенко. Поздравив первокурсников с их 
первым большим вузовским праздником, она поже-
лала всем ребятам успешно закончить учебу и по-
лучить хороший диплом и приступила к церемонии 
награждения. Итак, по результатам трех конкурсных 
дней победителями фестиваля стали следующие ин-
ституты:

Гран-при – Институт нефти, химии и нанотехно-
логий.

1 место – Институт химического и нефтяного ма-
шиностроения.

2 место – Институт управления, автоматизации и 
информационных технологий.

3 место поделили Институт полимеров и Инсти-
тут пищевых произ-водств и биотехнологий.

Екатерина Михайлова
Фото Сергея Гришина
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Я
ркая палитра аутентич-
ной музыки, вокала и 
хореографии, сочные 
фольклорные костюмы, 

завораживающая пластика группы 
ведущих в белоснежных костюмах, 
современная сценография, игра 
цвета и света - всё это слилось в 
этот вечер в прекрасную симфо-
нию молодости, красоты, дружбы 
и духовного единства  народов 
Поволжья, Кавказа, Индии и дале-
кой Африки.  

Культура разных народов была 
представлена в этот вечер через 
русские, татарские, марийские, чу-
вашские, мордовские, уйгурские, 
китайские, индийские, туркмен-
ские, кавказские, казачьи, конго-
лезские, бенинские, английские 
и французские песни и танцы. Но 
все они оказались удивительно по-
нятны и близки каждому артисту и 
зрителю, недаром по задумке ре-
жиссера танцоры предыдущего но-
мера подстраивались под мелодии 
последующего, с удовольствием 
исполняя танцы других народов. 

Так и должно быть – ведь лейт-
мотивом фестиваля стала музыка, 
пронизывающая всё вокруг, разру-
шающая границы между странами 
и континентами, создающая гармо-
нию мира… И  каждый артист при-
внес  в этот вечер частичку своей 
неповторимой национальной куль-
туры в общую чашу дружбы.

«Вот уже многие годы вы разви-
ваете традиции дружбы народов и 
добрососедства – очень востребо-
ванные и нужные сегодня ценно-
сти», – отметил Сагит Джаксыбаев, 
заместитель председателя Ассам-
блеи народов РТ, поблагодарив 
технологический университет за 
прекрасный праздник. 

Сочным, живым и ярким фести-
валь получился во многом благо-
даря  удачным творческим наход-
кам режиссера Валерия Кондра-
тьева и постановщикам культурно-
досуговой студии КНИТУ (Дмитрий 
Адамович, Лейсан Гатина, Гульшат 
Рахмиева) под управлением про-
ректора по воспитательной и соци-
альной работе Л.Н.Абуталиповой. 
Сцена была насыщена воздухом 
и светом, движением. Изобрази-
тельный ряд, декорации и яркие 
костюмы прекрасно дополняли 
талантливые номера, органично 
перетекавшие один в другой под 
умелым управлением «дирижера» – 
ведущего Эльдара Рахимова и 
танцевальной группы студентов 
КНИТУ. А зрители вслед за веду-
щими стали непосредственными 
участниками события. Обычные 
фонарики были розданы им для 

того, чтобы они могли поддержать 
артистов. 

Трудно выделить отдельные но-
мера – столь искренне, проникно-
венно и профессионально танцева-
ли, пели и играли на музыкальных 
инструментах студенты из Казани, 
Йошкар-Олы, Саранска и Уфы, 
представляя свою родную культуру. 
Запомнились аутентичный мордов-
ский вокальный ансамбль «Васто-
ма» (Мордовского  гос университета  
им. Н.П.Огарева), марийская пес-
ня Оксаны Николаевой из МарГУ, 
башкирский танец с самоваром в 
исполнении студентки Башкирского 
гос.педагогического университета 
им.М.Акмуллы Миннигуль Тульку-
баевой,  чувашская песня в ис-
полнении Светланы Тимофеевой, 
английская песня Дины Даниловой 
(КГАВМ им.Н.Э.Баумана), высоко-
профессиональные ансамбли: та-

тарской песни и гармонистов  из 
КГУКИ, т/т «Сайдаш», флейтист 
из Китая Кун Вэйкэ (КГК), зажига-
тельный индийский танец от Смиты 
Кхоле (КГМУ), бенинский танец ан-
самбля из КФУ, казачий танец т/к 
«Дуслык» (КГЭУ). 

Множество ярких номеров про-
демонстрировало многонациональ-
ное студенчество КНИТУ. Это шу-
точная постановка в русском на-
родном стиле от т/к «Органза», 
уйгурская песня Тауфика Галимо-
ва из Китая и Тойлы Мамедова из 
Туркмении, изящный горский та-
нец Текле Пертая и Сиража Джа-
ватбекова, выразительный вокал 
Гилберта Банды и Кристиана Ка-
тарии из африканских республик, 
заключительная песня и испол-
нении мощного «голоса КНИТУ» 
Дарьи Лубковой.

Четверть века 
вместе

 Клубу дружбы народов КНИТУ, 
по инициативе которого проводит-
ся это мероприятие уже в 24 раз, 

исполнилось в этом году 25 лет. В 
честь этого события основателю и 
бессменному руководителю клу-
ба доценту кафедры гуманитар-
ных дисциплин Венере Мушаровой 
была вручена почетная грамота Мэ-
рии Казани. 

«25 лет назад, когда мы создава-
ли этот клуб, было время отчужде-
ния студентов от языка, культуры и 
традиций своего народа, – расска-
зывает Венера Мирзаевна. –  Это 
был страшный период националь-
ного нигилизма, поразившего, в 
особенности, городскую молодежь 
нерусских национальностей. Для 
нас важно было приобщить сту-
дентов к национальному языку, 
культуре, создать условия для про-
явления этнической идентичности в 
многонациональной среде. С этой 
целью был разработан и проведен 
комплекс мероприятий, важное ме-
сто среди которых заняло прове-
дение фестиваля дружбы народов, 
первый из которых прошел в 1989 
году. С тех пор он стал ежегодным, 
приобрел сначала городской, затем  
межрегиональный и даже междуна-
родный масштаб. Сегодня на сцене 
КНИТУ мы собираем студенческие 
фольклорные творческие коллекти-
вы из вузов Поволжья и Приуралья, 
приглашаем выступать иностранных 
студентов. Отрадно, что каждый раз 
язык искусства становится языком 
взаимопонимания, взаимоуваже-
ния, не оставляя места предубеж-
дениям, отрицательным этническим 
стереотипам. 

На этом фестивале мы еще раз 
убедились, что одной из главных 
альтернатив проявлениям экстре-
мизма и межнациональной вражды 
является культура и искусство. При-
общаясь к блестящим образцам на-
ционального искусства, молодежь 
обязательно проникается уважени-
ем к народу – носителю этой куль-
туры».  

Алла Кайбияйнен
Фото автора и 

Максима Ксенофонтофа

Живите музыкой, друзья!
Поволжский фестиваль дружбы народов

Фейерверк ярких красок, динамичность, интерактивность, талантливейшие 
фольклорные номера, связанные единством времени и действия, - вот что отличало 
в этом году Поволжский фестиваль дружбы народов, собравший 
22 ноября на сцене КНИТУ студенческие творческие коллективы 
и исполнителей из вузов Башкирии, Мордовии, Марий Эл, Чувашии а также 
иностранных студентов, обучающихся в разных вузах Казани. 
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Мир студента

Доска объявлений
ВНИМАНИЮ СОТРУДНИКОВ КНИТУ!
23 (понедельник) и 24 (вторник) 

декабря 2013г.
В КСП состоятся

«НОВОГОДНИЕ ВЕЧЕРА 
СОТРУДНИКОВ КНИТУ»

Начало вечеров – в 17.30
Частичная оплата для сотрудников –

450 рублей за билет.
За билетами обращаться 

к председателям профбюро институтов, 
факультетов и подразделений 

университета 13 декабря (пятница) – 
последний день оплаты.

К
то не жил в 
общежитии – 
студентом не  
был», – таки-

ми правдивыми словами 
открыли вечер ведущие 
Эльдар Рахимов и Ви-
талий Колчин. И прежде 
чем были представлены 
«виновники» торжества, 
с приветственными те-
плыми словами к кон-
курсантам обратилась 
М.В.Журавлева - помощ-
ник проректора по соци-
альной и воспитательной 
работе. Бурными апло-
дисментами и словами 
поддержки зрительный 
зал встречал участни-
ков – команду ДАС №1 
«Олимп», команду ДАС 
№2 «Двоечники», команду 
ДАС №3 «Молодежь», ко-
манду ДАС №4 «Вверх но-

гами» и команду ДАС №5 
«Пятерочка».  Первым кон-
курсом, к которому выше-
перечисленные команды 
подготовились заранее, 
стал конкурс «Визитка». 
Студенческие команды 
представили свои обще-
жития в стилизованной 
теме, определенной по 
предварительной жере-
бьевке. Зрители увидели 
студенческие советы из 
будущего и настоящего, 
из доисторических вре-
мен и «золотых» девяно-
стых. Перед ними пред-
стал даже коммунистиче-
ский студсовет.    Вторым 
этапом по традиции стал 
конкурс видеороликов о 
ДАС - «Дружба народов». 
Все команды подготовили 
замечательные ролики – 
кто-то в шуточном сти-

ле, кто-то с серьезным и 
глубоким смыслом. Но во 
всех номерах доминиро-
вала тема толерантности, 
взаимопомощи и взаимоу-
важения представителей 
всех народов, живущих 
в общежитиях бок о бок.   
Третий конкурс – творче-
ский. Команды подготови-
ли выступления в разных 
стилях. Зажигательные 
песни и танцы, миниатю-
ры и юморески -  талант-
ливые и веселые студенты 
не давали скучать зрите-
лям весь вечер. 

Царившая в зале ат-
мосфера соперничества, 
единства духа болельщи-
ков и участников сделали 
этот вечер незабываемым. 
Участникам пришлось не-
легко. Команды должны 
были продемонстрировать 

свою работу, лидерские 
качества и способности, а 
болельщики на протяжении 
всего вечера  старались 
помочь своим командам 
морально – всевозможны-
ми кричалками, плаката-
ми, словами поддержки.  К 
сожалению, время проле-
тело как всегда незамет-
но, и наше компетентное 
жюри, в которое вошли 
М.В.Журавлева – помощ-
ник проректора по ВСР, 
Д.В.Сугоняко – начальник 
УВЦ, Д.Ф.Хафизов – за-
меститель председателя 
профкома по работе со 
студентами и аспирантами 
и Е.М.Шашина – предсе-
датель ССА КНИТУ, уеди-
нилось, чтобы определить 
лучших. 

Гостями фестиваля 
стали танцевальные кол-

лективы «Шестой эле-
мент», «Sensation» , «Night 
madness», а также во-
калистка Аделина Ми-
нибаева. Для оглашения 
результатов и награжде-
ния призеров на сцену 
вышли М.В.Журавлева и 
Д.Ф.Хафизов. Несомнен-
но, каждая из представ-
ленных команд была силь-
на. Команды «Двоечники» 
и «Молодежь» заняли до-
стойное третье место. Вто-
рое место было отдано ко-
мандам «Олимп» и «Вверх 
ногами». А победителем 
стала команда ДАС №5 
«Пятерочка». Кроме того, 
мэрией Казани, Комите-
том по делам детей и мо-
лодежи дипломом третьей 
степени был награжден  
Студенческий совет ДАС 
№1 за 3 место в смотре-

конкурсе студенческих 
общежитий среди высших 
учебных заведений горо-
да Казани.

Марина Васильевна Жу-
равлева выдвинула пред-
ложение сделать фести-
валь ДАС городским ме-
роприятием, чтобы выяв-
лять лучших среди обще-
житий всей Казани. Будем 
надеяться, что в скором 
времени такой фестиваль 
действительно будет про-
веден. И кто знает, мо-
жет, именно общежитие 
КНИТУ станет лучшим 
в Казани. Но для самих 
студентов уже давно все 
ясно: в нашем универси-
тете – самые талантливые 
ребята!

Екатерина Михайлова, 
Екатерина Ямбаршева, 

Алсу Валиева

Лучшие 
ДАСы - 
в КНИТУ
21 ноября культурный центр МВД РТ 
принимал необычных гостей. В этот 
день состоялся ежегодный фестиваль 
ДАС КНИТУ – выявление лучшей «школы 
жизни» среди общежитий университета. 

Администрация и  профком  КНИТУ

ВНИМАНИЕ СОТРУДНИКОВ КНИТУ, 
ИМЕЮЩИХ ДЕТЕЙ!

Профком книту организует
Праздничную новогоднюю ёлку для 

детей в возрасте от 2 до 6 лет

21 (суббота) и 22 (воскресенье) 
декабря 2013г. в 10.00 

в Театре на Булаке
Адрес: ул. Правобулачная, д. 13

ВХОД – ПО ПРИГЛАСИТЕЛЬНЫМ БИЛЕТАМ

Цена билета – 60 рублей

За билетами 
обращаться 

к председателям 
профбюро 
институтов, 

факультетов и 
подразделений 
университета 

Тел. профкома 
231-43-23. 

Кафедра 
смеха

Дорогой дедушка Мороз. Пишет тебе 
мальчик Антон. Прошу, дочитай это пись-
мо до конца. Это не спам, это реальная воз-
можность заработать...

* * *
За прошедшие 10 лет из России за границу 

на заработки выехало 5670
физиков, 1349 химиков, 986 биологов и ни 

одного гаишника.

* * *
Если вы хотите собраться всей семьёй, 

просто выключите Wi-Fi-маршрутизатор и 
ждите в комнате, где он расположен.

Зеркало со встроенным фотошопом.

* * *
Сидишь на работе в Интернете, вдруг 

слышишь сзади шаги шефа и начинаешь 
судорожно переключать вкладки: Twitter-
Facebook-Вконтакте-котята. Да где же ра-
бота?

* * *
Мало кто знает, что Почта России явля-

ется автором таких изобретений, как сыр с 
плесенью, уксус и изюм.

* * *
- Выходи за меня?
- А что же там… за тобой?

* * *
- Милая, я летел к тебе на крыльях любви!
- Три дня???!!!
- Ветром сносило...

* * *
До сих пор о правде известно только то, 

что в ногах ее нет.  


